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Sociedad participativa

Nuestra constitución cumplió 90 
años. Desde hace unos años escu-
chamos en los discursos políticos 
términos como “reforma del Estado” 
y “nueva constitución”. También en 
estos años demostramos ser una 
sociedad más activa o informada. 
Cabe, pues, analizar si sería conve-
niente impulsar un acercamiento 
entre la sociedad y los académicos, 
estudiosos y universitarios, para 
profundizar en el conocimiento de la 
constitución, permitiéndonos seguir 
participando activamente en la vida 
del Estado y revisando que toda re-
forma tienda al bien común. 

Los temas que nos proponen 
quienes están a favor de una nueva 
constitución, son muchos y variados: 
profesionalización del poder legisla-
tivo mediante la reelección y la ren-
dición de cuentas por parte de este, 
redefinir las facultades de los pode-
res, garantizar realmente el derecho 
al trabajo, la salud, vivienda, educa-
ción; la reforma electoral, etcétera.

El trabajo es mucho y la lista de 
temas se antoja interminable. Es ne-
cesaria una sociedad informada, que 
tenga conciencia de la importancia 
que todo esto reviste, para que real-
mente sepamos con certeza si nues-
tra constitución marca la pauta en la 
vida del Estado o si los problemas de 
nuestra sociedad han superado las 
hipótesis de esta norma fundamen-
tal.
Benjamín Ponce Zúñiga.

Por un medio 
ambiente sano

Los derechos humanos de tercera 
generación plantean el derecho a la 
vida, la salud, bienestar y una cali-
dad de vida adecuada, además de 
mantener las condiciones de susten-
tabilidad.

Estos derechos adquirieron rele-
vancia en la Declaración del Milenio, 
aprobada por la asamblea general de 
las Naciones Unidas.

Tal declaración establece como 
objetivo “actuar con prudencia en 
la gestión y ordenación de todos 
los recursos naturales y modificar 
las actuales pautas insostenibles de 
producción y consumo, en interés de 
nuestro bienestar futuro y en el de 
nuestros descendientes”.

Lamentablemente el derecho a 
un medio ambiente sano es cada 
vez más violentado, a causa de los 
innumerables desequilibrios am-
bientales provocados por la creación 
desordenada de ciudades, lo que se 
traduce en perjuicio de nuestro pro-
pio género.

Así encontramos problemas sur-
gidos por el hacinamiento poblacio-
nal, deforestación, contaminación de 
aguas, uso excesivo de automotores, 
transporte público ineficiente, desa-
rrollo industrial desordenado, falta 
de regulación en el uso de suelos, 
mala calidad del aire, entre otros.

A México y América Latina, el in-
terés general por el medio ambiente 
llegó tarde, por lo que tienen que 
enfrentar, en la mayoría de los casos, 
consecuencias irreversibles. 

En México, la zona metropolitana 
de Guadalajara (ZMG) no logró sus-
traerse al problema de la contamina-
ción, y representa un caso típico de 
cómo la carencia de visión, mala pla-
neación y falta de conciencia, provo-
can el aceleramiento vertiginoso del 
deterioro ambiental, lo que convier-
te a amplias zonas de la ciudad en 
poco aptas para vivir. 

La ZMG ha registrado índices de 
contaminación del aire, superiores 
a los del Distrito Federal, que tiene 
una población cinco veces mayor, y 
hasta abril de 2006, sufrimos 26 fa-
ses previas o contingencias ambien-
tales. 

Este es el panorama en la zona 
Miravalle-cerro del Cuatro, ubicada 
entre Guadalajara y Tlaquepaque. 
Aquí se presentan los más altos ni-
veles de contaminación y sus efectos 

provocaron desaparición de pozos 
de agua, fauna silvestre, zonas arbo-
ladas y espacios recreativos.

A lo anterior podemos agregar la 
generación y ampliación de indus-
trias, construcción de nuevas áreas 
habitacionales, ausencia de control 
de un parque vehicular deteriora-
do…

Las autoridades no han logrado 
establecer vínculos adecuados con la 
ciudadanía, para evitar la increduli-
dad en el acatamiento de las normas 
ambientales. Así, persiste la idea de 
que ineficiencia, burocratismo o co-
rrupción, permiten el funcionamien-
to de industrias contaminantes, lo 
cual, por instinto de supervivencia, 
ya no se puede tolerar.
misaeL Édgar HernándeZ Barrón.

Una enfermedad que 
mata lentamente

Me parece deprimente cómo miles 
de personas mueren a causa de la 
anorexia. Este trastorno en la con-
ducta alimentaria, no sólo es visible 
en mujeres, sino que se presenta en 
personas de cualquier sexo, edad o 
grupo social. 

En nuestro país deberíamos co-
menzar a formar conciencia de este 
tipo de enfermedades de la conduc-
ta alimentaria, como son la ano-
rexia, bulimia o el comer compul-
sivo, con la elaboración de políticas 
públicas encauzadas al tratamiento 
integral de esta enfermedad y la 

construcción de clínicas para aten-
der a personas de escasos recursos, 
pues las que existen cobran mucho 
y demasiadas personas se quedan 
sin una atención de calidad, si pa-
dece dichos trastornos. 

En las universidades es fácil de-
tectar a personas con este tipo de 
trastornos. Pugno para que la Uni-
versidad de Guadalajara comience a 
crear estrategias para tratarlos den-
tro de cada centro universitario. No 
es posible formar alumnos académi-
camente excelentes, pero emocio-
nalmente destructivos. 

No es fácil enfrentar este tipo de 
enfermedad. Resulta más fácil si sa-
bes que no estás solo. Espero, cuando 
leas esto y sientas que padeces un 
trastorno de esta magnitud, que ha-
gas conciencia de tu forma de vivir.
HumBerto cortÉs HernándeZ.

Juegan con los medios 
de comunicación

El juego mediático que realizan en 
el gobierno federal es en verdad de 
dar risa. Primero intervienen en 
una firma en la residencia oficial de 
los Pinos, donde se comprometen a 
mantener el precio de la tortilla.

Cuando analizamos esta deter-
minación, nos damos cuenta que el 
mercado de la oferta y la demanda 
no permitirá, desafortunadamente, 
mantener estas medidas, a causa del 
mercado de granos de Chicago, Es-
tados Unidos, en el que México está 
inmerso y no tiene bases con qué 
responder, por su falta de reservas.

De buenas a primeras, la Profeco 
detectó en Jalisco más de 100 mil to-
neladas de maíz, que de acuerdo a la 
versión oficial, estaban en manos de 
especuladores en diferentes munici-
pios del estado.

El gobierno de Felipe Calderón 
no hace más que jugar con los ins-
trumentos que tiene, para dar una 
imagen de “salvador de los más 
desvalidos”, cuando en realidad son 
ellos mismos los que acapararon el 
grano.

Que no nos vengan con el cuento 
de que no sabían de la existencia de 
una cantidad tan grande de granos. 
A fin de cuentas, en unas semanas 
volverán a subir el precio de la tor-
tilla.
Benito oroZco carBajaL.
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observatorioEncuesta CEO
Inscripciones

Elaborador y responsable del estudio: Centro de Estudios de Mercadotecnia y Opinión, de la Universidad de 
Guadalajara. Fecha de levantamiento: 22 y 23 de enero de 2007. Universo de estudio: hogares de la zona 
metropolitana de Guadalajara que cuentan con el servicio telefónico. Tamaño de muestra: 400 casos. Técnica 
de muestreo: aleatorio simple. Técnica de levantamiento de campo: entrevistas vía telefónica, asegurando 
el anonimato de los entrevistados. Confiabilidad estadística: 95%. Grado de error estadístico: 5%.
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Las máximas 
de La máXima

Las políticas 
públicas tienen 
que reconocer 
la existencia 

de mujeres solas, para 
así impulsar programas 
específicos, en virtud de que 
cada vez son más las mujeres 
que viven 
solas y un alto 
porcentaje son 
jefas de familia

Candelaria Ochoa, profesora investigadora 
del Centro Universitario de Ciencias 
Económico Administrativas (CUCEA).

“En México hay un 
pensamiento mágico. 
Se cree que ciertas 
enfermedades,  como el 
SIDA y el cáncer pueden 
curarse con aguas 
milagrosas”

Jaime Andrade Villanueva, jefe de la Unidad 
de VIH/SIDA, Hospital Civil de Guadalajara 
“Fray Antonio Alcalde”.

¿Ha tenido usted problemas en 
el proceso de inscripción o se ha 
enterado de alguien que los haya 
tenido?
Zona metropolitana de Guadalajara

¿Desde su punto de vista, cómo 
calificaría los requisitos fijados 
por la institución?
Zona metropolitana de Guadalajara

¿Tiene usted hijos en edad 
escolar?
Zona metropolitana de Guadalajara

no 60%
sí	 40%
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Especialistas advierten que habrá un mayor deterioro de la salud 
pública de México, si no es aclarada la información falsa que 
presentó Ricardo Rocha en TV Azteca, en la que aseguró que el virus 
causante del SIDA no existe y que la enfermedad se debe a estrés
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nitivo, tal como el SIDA, el cáncer, la diabetes, 
pueden curarse con remedios herbales o aguas 
milagrosas”, dijo Jaime Andrade Villanueva, 
jefe de la Unidad de VIH/SIDA, del  Hospital 
Civil de Guadalajara “Fray Antonio Alcalde”.

Explicó que este tipo de programas que 
aseguran que el virus no existe, confunden 
más a la población, disminuyen la prevención 
y desalientan a tomar medicamentos, cuando 
científicamente está comprobado que los anti-
rretrovirales son los únicos que pueden con-
trolar la enfermedad.

El médico afirmó que desde el punto de vis-
ta de la prevención, desinformar tiene dos im-
pactos: “El primero es que la gente puede dejar 
de utilizar el preservativo; el segundo, que deja 
de tomar el fármaco, aumenta su carga viral y 
disminuye la sobrevida, además de que se ex-
tiende la epidemia”.

Teresa Leal, coordinadora del Subconsejo de 
investigación, del Coesida, aseguró que la pos-
tura de los disidentes da una falsa esperanza 
y alienta a las personas que no viven con VIH, 
a bajar la guardia con relación a las medidas 
de prevención, por lo cual aumenta el grado de 
vulnerabilidad hacia esta enfermedad.

Testimonio
Carlos, que desde hace 15 años vive con VIH, 
señaló que al ver el programa se sintió impacta-
do: “Como paciente, al escuchar que el VIH no 
existe, te sientes engañado y piensas que están 
jugando con tu cuerpo o con tu físico, piensas 
que nunca estuviste infectado y dejas de tomar 
los antirretrovirales”.

“Cuando observé el programa sentí susto y 
enojo, porque eso genera desinformación y con-
troversia en los pacientes. Yo soy un paciente 
que lleva 13 años tomando medicamentos y en 
este momento tengo una carga indetectable y 
buena calidad de vida. Si dejo de tomar los an-
tirretrovirales, me muero. He conocido a gente 
que no toma fármacos y he ido a enterrarlos”.

La Asociación Mexicana de Infectología y 
Microbiología Clínica publicó hace tres semanas 
una carta en el diario Reforma, en la que exigió 
a Ricardo Rocha que presente en sus próximos 
programas información sobre VIH/SIDA, con 
base en evidencias científicas, para que contri-
buya a la educación y no a la confusión.

La carta asegura que: “El programa fue ma-
nejado de forma irresponsable y tendenciosa, 
basándose en testimonios de unos cuantos pa-
cientes y de pseudos-científicos, cuando cada 
año aproximadamente cuatro millones de per-
sonas en todo el mundo se infectan con el VIH 
y que el SIDA se encuentra entre las primeras 
causas de muerte en personas jóvenes en nues-
tro país”.

Advirtió que “la información difundida 
por el señor Ricardo Rocha en sus programas 
pone en riesgo de infectarse a personas no in-
fectadas, ya que favorece la indiferencia hacia 
conductas de riesgo bien conocidas, el retraso 
en el diagnóstico temprano de personas ya in-
fectadas, y la prevención de la transmisión ma-
terno-fetal. Esta información falsa contribuye 
también a la generación de un ambiente adver-
so para el apoyo de programas sustentados en 
fondos federales y estatales, que literalmente 
han significado la vida para miles de perso-
nas en México, y equivale a una campaña de 
desinformación masiva que podría resultar en 
la muerte de muchos hombres, mujeres y ni-
ños”.[

AdriAnA nAvArro

La salud pública de México 
puede deteriorarse porque 
algunos enfermos de SIDA 
abandonaron sus medica-
mentos, a causa del des-
concierto que causaron los 
programas dirigidos por 
Ricardo Rocha, transmiti-

dos por canal 13 de Televisión Azteca, en los 
que aseguró que el virus causante del SIDA 
no existe.

Ricardo Rocha entrevistó las últimas sema-
nas de diciembre de 2006 y principios de enero 
de 2007, a un grupo de académicos, médicos y 
activistas que se hacen llamar “los disidentes”, 

quienes cuestionaron la teoría aceptada sobre 
el VIH como causante del SIDA.

Los entrevistados argumentaron que el 
SIDA es un conjunto de enfermedades cau-
sadas por varios factores, entre estos, drogas, 
sustancias contaminantes, estrés e incluso la 
pobreza.

Los “disidentes” dijeron que el virus de la 
inmunodeficiencia humana (VIH) que causa la 
enfermedad del SIDA no existe, porque nadie 
lo ha visto de forma aislada, pero que ha sido 
promovido porque los laboratorios farmacéu-
ticos multinacionales están ganando mucho 
dinero con los fármacos antirretrovirales utili-
zados para controlar la enfermedad.

Incluso, para la curación de la enfermedad, 
recomendaron dejar las prácticas sexuales 

desordenadas, mejorar su alimentación y ejer-
citar la meditación.

Ante estas declaraciones, la comunidad mé-
dica mexicana se mostró preocupada por las 
consecuencias negativas que puede traer a la 
salud pública una información falsa y expuesta 
a tal magnitud.

Expertos del Consejo Estatal para la Preven-
ción del SIDA en Jalisco (Coesida), así como del 
Hospital Civil de Guadalajara, coincidieron en 
que estas afirmaciones causan desconcierto en 
los enfermos, porque son argumentos esperan-
zadores que hacen creer a la población que la 
enfermedad es causada por malos hábitos.

“En México existe un pensamiento mágico 
de la población, es decir, cree que ciertas en-
fermedades que no tienen un tratamiento defi-

El comportamiento del VIH 
en Jalisco

está científicamente demostrado que el 
VIH es el que desencadena el SIDA. 
Esta enfermedad se caracteriza por un 

debilitamiento del sistema inmunológico y la 
aparición de infecciones oportunistas y algu-
nos cánceres que atacan al organismo.

El virus se transmite por tres vías: sexual, 
sanguínea o perinatal. “Es decir, el VIH se 
transporta a través de fluidos como la sangre, 
los fluidos vaginales, el semen o leche mater-
na. La puerta de entrada son las mucosas, ojos, 
boca, vagina o heridas abiertas y sangrantes”, 
explicó la investigadora del Coesida, Teresa 
Leal.

Jalisco ocupa el cuarto lugar nacional de ca-
sos de SIDA, después del Estado de México, el 
Distrito Federal y Veracruz.

Los jaliscienses resultan más vulnerables a 
la infección por tener población emigrante ha-
cia Estados Unidos. “Los emigrados son princi-
palmente hombres solos que dejan a su pareja 
en el lugar de origen y que desconocen acerca 
del VIH. Llegan a poblados estadunidenses 
donde se concentra la mayor población infecta-
da y se exponen a enfermarse”, explicó Leal.

“Así, las personas que atraviesan la fronte-
ra, corren riesgos importantes de adquirir o 
transmitir la infección, porque al enfrentarse 
a una situación diferente, se desinhiben, adop-
tan nuevas costumbres sexuales de más ries-
go y al regresar a Jalisco infectan a su pareja. 
Mientras que las mujeres que están en casa no 
adoptan una estrategia de prevención, debido 
a que piensan que el matrimonio es fidelidad”, 
aseveró la investigadora.

La zona metropolitana de Guadalajara con-
centra el mayor número de casos de SIDA en 
el estado, sin embargo, por la emigración y 
movilidad poblacional, se acrecienta en Puerto 
Vallarta y Ciudad Guzmán.

De 1983 a la fecha se han registrado nueve 
mil 88 casos en Jalisco, de los cuales cinco mil 
249 han muerto (57 por ciento), dos mil 413 es-
tán vivos (26 por ciento) y de mil 426 se desco-
noce su estado actual (17 por ciento).

La edad promedio de los infectados es de en-

tre 15 y 44 años. El 80 por ciento son hombres 
solteros, laboralmente activos. El 95 por ciento 
se contaminó por transmisión sexual. La mayor 
parte de los casos fue por una relación hetero-
sexual.

Para comprobar que se tiene el VIH, los pa-
cientes deben hacerse tres pruebas: dos llama-
das Elisa (gratuitas en centros de salud y con 
un costo de 200 pesos en clínicas privadas) y 
Western Blood (con valor de mil pesos en hos-
pitales privados).

De resultar positivos deben ser diagnostica-
dos para determinar si son candidatos a reci-
bir tratamiento, ya que los enfermos recibirán 
los fármacos, siempre y cuando la enfermedad 
tenga cierto grado de madurez. Todos los medi-
camentos pueden ser gratuitos para los pacien-
tes, aportados por la seguridad social y un pro-
grama de salud nacional. Le cuestan al sistema 
de salud entre 15 y 20 mil pesos mensuales por 
cada enfermo.

El Hospital Civil de Guadalajara es la se-
gunda instancia en México que atiende a más 
pacientes con VIH. Cuenta con mil 800 pacien-
tes registrados, cerca de mil 400 están bajo tra-
tamiento y el resto aún no lo requiere.

“Semanalmente tenemos en promedio ocho 
casos nuevos y al año se registran 450. Desgra-
ciadamente el 80 por ciento de los pacientes 
llega con etapas muy avanzadas de la enfer-
medad, cuando ya tienen SIDA, pero a pesar 
de ello la mortalidad ha disminuido en 80 por 
ciento, gracias a los fármacos”, aseveró Jaime 
Andrade, jefe de la Unidad de VIH/SIDA del 
Hospital Civil.

Dijo que todos los pacientes que requieren 
terapia antirretroviral, pueden recibirla gratui-
tamente, ya que existe un cien por ciento de 
abasto. Sin embargo, la prevención continúa 
siendo el problema toral y calificó como posi-
tivo que el sexenio de Felipe Calderón apoye 
como política preventiva el uso del condón. 

“La gente debe tomar más conciencia y los 
investigadores desarrollar tratamientos menos 
tóxicos y más cómodos para los pacientes in-
fectados”.[

3Dejar de utilizar 

retrovirales solo 

propiciará un 

deterioro acelerado 

en la salud de los 

pacientes.

Foto: Adriana 
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Tómalo en 
serio

Jalisco 
Jalisco, cuarto 
lugar nacional en 
casos de SIDA.
El promedio de 
edad es entre 15 y 
44 años.
De tres a siete 
años tarda en 
manifestarse la 
enfermedad.
80 por ciento son 
hombres; 20 por 
ciento, mujeres.
95 por ciento 
por transmisión 
sexual.
De 1983 a 2007
Total de casos: 
9,088.
5,249 jaliscienses 
han muerto.
2,413 jaliscienses 
están vivos.
De 1,426 
desconocen el 
estado de su 
tratamiento.

Tratamiento
15 a 20 mil pesos 
mensuales por 
paciente.
26 pastillas por 
día tomaba un 
paciente hace 15 
años.
Actualmente 1 
pastilla por día.

Mundo
40 millones 
de personas 
infectadas en el 
mundo.
25 millones están 
en África.
37 millones son 
adultos.
3 millones son 
menores de edad.
En 4 millones 
aumentó la cifra en 
2006.
1.7 millones 
radicaban en 
América Latina 
(AL), en 2006.
México ocupa el 
tercer lugar en AL, 
después de EU y 
Brasil.
106 mil casos en 
México, en 2006.

Estrategias de 
prevención: 
Utilizar condón 
femenino o 
masculino 
para evitar el 
intercambio de 
fluidos.
Establecer una 
fidelidad con la 
pareja.
Abstinencia: 
retardar el inicio de 
la práctica sexual, 
hasta conocer 
más acerca de 
enfermedades 
sexuales.
 
Fuente: Coesida, 
Hospital Civil.
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Sobre la posible traición de la Organización Panamericana de la Salud (OPS) contra el pueblo de Jalisco en el caso de la presa de Arcediano
En memoria del ingeniero Salvador Ochoa Montes de Oca, mi amigo e inspiración

promoverá la ampliación de la mancha urbana 
al otro lado de la barranca de Huentitán, lo que 
profundizará la crisis que sufre ya la ZMG. 

La racionalidad detrás del negocio de Ar-
cediano siempre ha estado sustentada en este 
modelo urbano suicida. Es también un nego-
ciazo para las empresas que gozan del monopo-
lio del agua embotellada, las cuales, con agua 
podrida en la red urbana oficial, seguirán ven-
diendo su producto a precios inmorales, mayo-
res a los de la gasolina. Por ello el documento 
final de la OPS será confidencial, servido a la 
carta a Emilio González para su manipulación 
y presentación a los medios con bombo y pla-
tillo en febrero, ahora que el Congreso del Es-
tado consumó la traición al pueblo de Jalisco, 
autorizando el millonario presupuesto para el 
negocio de Arcediano, en sesión solemne de 10 
minutos, a unas horas de dejar el hueso.

La solución del problema del agua para la 
ZMG no es un problema de oferta de agua y de 
contratos y obras millonarias que desarticulan 
el equilibrio de los ecosistemas y propician el 

calentamiento global. Como lo demuestra 
la experiencia internacional, la solución 
consiste en la recuperación de las cuen-
cas, en el rediseño del modelo urbano y 

en la democratización en la toma de 
decisiones. Podríamos empezar con la 
puesta de estrategias modernas, como 
la reorientación de las inversiones ha-
cia áreas de revitalización ecológica y 
socioambiental, conceptos que difí-
cilmente pueden ser considerados 

por nuestras autoridades, por 
razones económicas que 

todos cono-
cemos.[
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Creyentes en la resurrección del agua clara

salvador Peniche camps

Un grupo de técnicos de la Organi-
zación Panamericana de la Salud 
(OPS), pagados por el gobierno con 
la suma de $200,000.00 dólares (pro-
veniente de nuestros impuestos), 

visitó por unos días nuestro estado y en breve 
tendrá que deliberar sobre el impacto a la salud 
humana del consumo del agua de la presa de Ar-
cediano. Será difícil esperar que la OPS dictamine 
en contra de los intereses de quien le paga. 

Sin consultar a científicos locales indepen-
dientes para acreditar la metodología adop-
tada, sin considerar lo difícil que es entender 
un problema tan complejo en tan poco tiempo 
y sin haber tomado una sola gota de agua de 
muestra o de los sedimentos del lugar, tendrán 
que decidir entre informar la verdad sobre los 
riesgos de consumir el veneno que llega a la 
barranca o dar luz verde para la realización del 
negocio de Arcediano. Aparte de los millones, 
las víctimas quedarán en la conciencia de los 
técnicos de la OPS.

Dicen los especialistas que no hay contami-
nación que no pueda ser eliminada del agua, 
por lo que desde la perspectiva “técnica”, bien 
podremos esperar que la deliberación sea a fa-
vor del proyecto. Faltaría saber si construir el 
aljibe de la ciudad en la salida del desagüe es la 
opción socioeconómica más viable. El reporte, 
se nos dijo, “no abordará aspectos que no estén 
relacionados con la calidad del agua”.

Con la misma suerte, podríamos haber 
puesto a la consideración de la OPS la limpieza 
de los lixiviados de los basureros municipales o 
traer agua de Saturno. Si la población está dis-
puesta o no a beber esa agua (y pagar por ello), 
no importará.

El trabajo de la OPS no puede ser válido si 

En realidad 
se trata de la 
implementación 
de un proyecto 
más amplio de 
crecimiento 
urbano, que 
promoverá la 
ampliación de la 
mancha urbana 
al otro lado de 
la barranca de 
Huentitán, que 
profundizará la 
crisis que sufre 
ya la ZMG.

no da cuenta de la terrible situación de la cuen-
ca del río Santiago, si no informa de las causas 
del espasmo ambiental que vive y si no lleva a 
rendición de cuentas a los responsables de este 
crimen ecológico. Se debe informar que son las 
mismas instituciones (y en muchos casos los 
mismos funcionarios), las que pretenden uti-
lizar los mismos métodos (con más contratos) 
para, “ahora sí”, resolver la crisis del agua. Ya 
decía Albert Einstein que una de las definicio-
nes de la estupidez consiste en esperar resulta-
dos diferentes siguiendo las mismas acciones. 

En este caso no se trata de estupidez. El 
problema del abasto del agua potable jamás 
ha sido el objetivo de la presa de Arcediano ni 

de la política hidráu-
lica del estado; el 
ecoespasmo de 
casi la totalidad 
de las cuencas 
de Jalisco así lo 
demuestra. En 
realidad se trata 

de la implemen-
tación de un pro-
yecto más amplio 

de crecimiento 
urbano, que 

investigador del cucea, udeg

Una medida populista de 
Calderón

Una de las principales promesas de 
campaña de Felipe Calderón fue la 
creación de empleos. Durante la cam-
paña, igualmente criticó las políticas 

populistas que proponía Andrés Manuel López 
Obrador, que se traducían, según él, en gasto pú-
blico irresponsable y en una sobreintervención 
del gobierno en el funcionamiento del mercado. 
Más temprano que tarde la realidad le impone 
a Calderón tener que contradecirse, pues, por 
ejemplo, el Programa del Primer Empleo (PPE), 
además de insuficiente, es oneroso para el Insti-
tuto Mexicano del Seguro Social (IMSS).

El PPE, anunciado por Calderón en ene-
ro pasado, consiste en apoyar a las personas 
físicas o morales en la generación de nuevos 
empleos, a través de subsidios en las cuotas 
obrero-patronales. El programa está dirigido a 
los patrones que contraten trabajadores adicio-
nales de nuevo ingreso y los inscriban al Segu-

maestro Bernardo jaén jiménez

ro Social.  Al décimo mes de estar pagando las 
cuotas, el Instituto le devolverá a la empresa 
los montos de las cotizaciones que pagó duran-
te los primeros nueve meses. Esto asegura que 
el trabajador se mantenga en el empleo hasta 
21 meses, tiempo en el que el IMSS terminará 
la devolución de las cuotas a la empresa.

El PPE cuenta con un presupuesto de tres 
mil millones de pesos y su vigencia es hasta el 
30 de noviembre de 2012. 

De acuerdo con el propio IMSS, este pro-
grama permitirá crear hasta 400 mil puestos de 
trabajo, lo que significa una erogación prome-
dio de 500 millones de pesos cada uno de los 
años que durará el programa, esto es, alrede-
dor de 66 mil empleos por año. De acuerdo con 
el INEGI, anualmente se demandan en México 
alrededor de 1.8 millones de nuevos empleos, 
por tanto, el PPE ayudará a crear 3.5 por cien-
to de esa demanda, sin contar el rezago que ya 

existe en materia de desempleo y subempleo. 
Es claro que el programa es a todas luces in-

suficiente. Además, el PPE tiene una falla en su 
diseño: no asegura realmente que se generen los 
66 mil nuevos puestos de trabajo cada año. No 
hay, entre los artículos del decreto publicado por 
el IMSS el pasado 22 de enero, algún impedimen-
to para que la empresa despida a un trabajador 
que ya estaba previamente laborando, con el fin 
de contratar a un nuevo empleado y lo inscriba al 
programa. Es decir, esta omisión del decreto otor-
ga incentivos para que haya un efecto de despla-
zamiento de un trabajador viejo por uno nuevo.

Es claro que subsidiando a las empresas no 
se resuelve el problema. En conclusión, el PPE 
tiene principalmente efectos mediáticos y poco 
efecto real en la creación de empleos; es ade-
más discriminatorio, porque no atiende a los 
trabajadores que fueron despedidos y que ya 
cotizaban en el IMSS. [

Profesor investigador del departamento de métodos cuantitativos, del centro 
universitario de ciencias económicos administrativas
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Solo aspirinas para el ambiente
S O C I E D A D

Eliminar topes en algunas arterias viales como hizo el ayuntamiento de Guadalajara, de acuerdo con especialistas, es 
poco efectivo para tener aire más limpio

ricardo iBarra

La medida adoptada 
por el ayuntamien-
to de Guadalajara de 
desmoronar algunos 
topes de las arterias 
viales del sur de la 

ciudad, es un remedio poco efecti-
vo para mejorar la calidad del aire 
en la zona metropolitana, señaló 
el doctor en ciencias Arturo Curiel 
Ballesteros, titular de la Unidad de 
Vinculación y Difusión Científica, 
de la Universidad de Guadalajara. 

Según un estudio que prepara 
Curiel Ballesteros junto con espe-
cialistas ambientales del Centro 
Universitario de Ciencias Biológi-
cas y Agropecuarias, economistas 
del Centro Universitario de Cien-
cias Económico Administrativas 
y expertos del Instituto Nacional 
de Ecología, remover topes resulta 
una disposición gubernamental in-
suficiente, que no merece el gasto.

Y es que el estudio que empren-
den los especialistas, desde el se-
gundo semestre de 2006, analiza dos 
amplios espectros: las fuentes con-
taminantes que repercuten en la sa-
lud de las personas y el planeta, y en 
dónde pueden enfocarse las inver-
siones económicas con posibilidad 
de paliar los focos contaminantes. 

Esa buena inversión, sin duda, 
no está en los topes, según los argu-
mentos de Curiel Ballesteros. 

Para lograr mejoras ambienta-
les considerables, son necesarias 
evaluaciones concretas que deriven 
en acciones efectivas. Los estudios 
del equipo de investigadores enfo-
can las soluciones en dos amplias 
fuentes de contaminación: las espo-
rádicas, entre las cuales se incluyen 
los incendios y quemas de forraje, y 
las emisiones continuas, en las que 
participan la industria y en especial 
los vehículos automotores.

“Está bien que se generen accio-
nes, pero debería haber una evalua-
ción más precisa de cuáles prácti-
cas son las más efectivas. Quitar los 
topes es una acción, pero en térmi-
nos de efectividad influye poco en 
el flujo del tránsito”.

En cada una de las ramas, el 
equipo multidisciplinario examina 
las mejores propuestas ambientales 
para una zona conurbada como la 
de Guadalajara, mismas que serán 
difundidas en marzo de este año.

4Los vehículos 

son la fuente de 

contaminación 

más activa, por lo 

que se requiere un 

transporte público 

más eficiente.  Foto: 

José María Martínez
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de qué año son los vehículos que 
circulan y qué tipo de combustible 
consumen, o sea, con qué caminan 
y de qué forma caminan: En este 
último aspecto influye cada cuán-
to tiempo se detiene, disminuye o 
incrementa su velocidad. Aquí es 
donde los topes pueden jugar un 
papel importante”, pero más aún 
semáforos sincronizados y combus-
tibles menos contaminantes.

Además, consideró imperativo 
mejorar el sistema de transporte 
público, para ofrecer a los automo-
vilistas dejar por unos días sus co-
ches. Con ello, reducir la cantidad 
de automotores en las calles.

“La única manera en que se le 
puede pedir comprensión a la ciu-
dadanía para que deje su vehículo, 
tiene que ver primero con el trans-
porte público. Y otro aspecto es ver 
qué se va a hacer con todos los vehí-
culos contaminantes que realmente 
no debieran estar circulando”.

 Añadió que más del 40 por ciento 
de los vehículos que transitan en la 
zona conurbada de Guadalajara son 
serios contaminantes por ser mode-

Curiel Ballesteros adelantó que 
las fuentes contaminantes esporá-
dicas, como los incendios, prevén 
resoluciones que disminuyan la 
probabilidad de que sucedan. “A fi-
nal de cuentas, este tipo de fuentes 
son provocadas, y tratamos de redu-
cir la probabilidad de que ocurran, 
por medio de ciertas mesuras”.

En el ramo industrial, entre 
otras acciones, planean mejorar los 
sistemas de vigilancia, el tipo de 
combustibles empleados en los pro-
cesos de producción y la ubicación. 
“Hay industrias en Guadalajara 
que utilizan combustóleo, que es el 
combustible más contaminante que 
hay en el país. En vez de vigilar las 
emisiones, hay que vigilar los pro-
cesos de producción y los combusti-
bles que se utilizan”.

 Los vehículos son la fuente de 
contaminación más activa. Y contri-
buyen en mayor medida a la degra-
dación de la calidad del aire, cuando 
son muchos y cuando hay un flujo 
irregular de tránsito. 

“Para solucionar la contamina-
ción vehicular hay que considerar 

los antiguos que aunque estén afi-
nados, contribuyen de manera más 
activa en la emisión de gases noci-
vos, como los óxidos de carbono.

“Los modelos de vehículos ante-
riores al año 1992 son muchas veces 
más contaminantes que los que cir-
cularon a partir de 1995. Esto tiene 
que ver con la tecnología, con la 
implementación obligatoria de los 
convertidores catalíticos. Por ejem-
plo, un vehículo del 88 contamina 
varias veces más que uno de gene-
ración más reciente”.

Aun así, los convertidores cata-
líticos, cuya función es retener los 
gases dañinos al ambiente, tienen 
un periodo de vida aproximado de 
cinco años. Por lo tanto, en este año, 
los autos modelo 2000 ya no retie-
nen dichos vapores. Cambiar a otro 
tipo de combustible automotor más 
oxigenado, como el etanol, es tam-
bién clave en materia ambiental.

“Estos estudios se requieren 
para tener mejores instrumentos, 
mejores planeaciones y mejores 
políticas. Por fortuna hay un cauce 
para efectuar el trabajo”. [
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limpiarán 
aguas del 
río Ayuquila

M E D I O  A M B I E N T E

Investigadores de la UdeG, con la colaboración 
de 10 municipios del sur de Jalisco, construirán y 
operarán un sistema de tratamiento del afluente

ricardo iBarra

Cuando el ingenio Melchor 
Ocampo descargaba sus 
aguas residuales hacia el 
río Ayuquila, éste se con-

vertía en un canal de aguas negras. 
Ahora la calidad del líquido ha me-
jorado: hay peces que no nadaban 
en esa corriente desde hace 30 años, 
“pero todavía falta mucho”, aseguró 
el especialista en cuencas, Luis Ma-
nuel Martínez Rivera.

El equipo del doctor Luis Martí-
nez Rivera trabaja con la iniciativa 
intermunicipal, que integra a 10 
municipios del sur de Jalisco, entre 
estos El Grullo, con la intención de 
construir y operar un sistema de 
tratamiento de agua que mejore las 
condiciones de vida de las poblacio-
nes instaladas a orillas del río. 

“El trabajo que hacemos con El 
Grullo es parte del proyecto de la 
iniciativa intermunicipal, que ve 
la recuperación del río como uno 
de sus principales objetivos. Has-
ta este momento hemos hecho un 
diagnóstico del abastecimiento y 
saneamiento de sus aguas. Mues-
treamos sus aguas residuales para 
ver las concentraciones que tienen, 
para encontrar un sistema de trata-
miento con costos bajos de opera-
ción”. 

La construcción y operación de 
una planta de tratamiento resulta 
costosa hasta para 10 municipios 
asociados: “El problema para estos 
municipios es que las propuestas 
que hace el gobierno federal y es-
tatal, son con base en sistemas de 
tratamiento de altos costos de ope-
ración, que implican extensiones 
grandes de tierra”.

“Cuando el municipio sólo puede 
encontrar una hectárea para hacer 
sus sistemas de tratamiento, se le 
adapta un sistema bastante tecni-
ficado y ese se vuelve mucho más 
complejo de operar. Este es un di-
lema: la iniciativa intermunicipal 

quiere hacerlo, pero cuando descu-
bre los altos costos de construcción y 
operación, les resulta difícil entrarle. 
Entonces buscamos una alternativa 
que pueda hacer este mecanismo 
con bajos costos de operación, por-
que los costos de construcción son 
casi similares”.

A pesar de la disposición, aún 
buscan alternativas con los gobier-
nos estatal y federal, por medio de 
la Comisión Estatal para el Agua y 
Saneamiento. 

“El río Ayuquila está en mejores 
condiciones. Ha mejorado mucho la 
calidad. No como quisiéramos. Te-
nemos en el valle peces que desde 
hace 30 años no estaban. Aún nece-
sitamos trabajar, porque no está en 
condiciones óptimas”.

La última descarga masiva que 
hizo el ingenio Melchor Ocampo 
sucedió en 1998, cuando miles de 
peces fueron descubiertos flotando 
río abajo; y la más reciente, aunque 
leve, en marzo del año pasado. Ac-
tualmente el mayor daño ecológico 
es ocasionado por las descargas de 
aguas residuales, lo que aún impide 
a los ribereños emplear el líquido 
para aseo personal o de uso común.

Martínez Rivera y su equipo to-
man muestras de la calidad del agua 
del río cada mes, con más empeño 
en el periodo de noviembre a mayo, 
que es cuando los cañeros solían de-
rramar sus aguas al río, por ser el 
periodo de cosecha de la caña.

“Cada mes inspeccionamos sus 
condiciones físico químicas, o sea, 
vemos cuánta agua lleva el río, el 
oxígeno que tiene, la salinidad, el 
ph, la temperatura. En el laborato-
rio revisamos sales y bacterias”. 

Por medio de una investigación 
que realizan con insectos cada dos 
meses, pueden identificar si hubo 
una descarga de aguas por parte 
del ingenio: “Las larvas de los in-
sectos acuáticos nos sirven como 
bioindicadores de las condiciones 
de calidad. Esas larvas tienen una 

sensibilidad distinta a los cambios 
del agua, como la baja de oxígeno”.

Dominantes
Cuatro veces al año monitorean a 
las poblaciones de peces. Con apo-
yo de la Universidad de Wisconsin, 
Luis Martínez Rivera, investigador 
del Departamento de Ecología y Re-
cursos Naturales, adscrito al Centro 
Universitario de la Costa Sur, des-
cubrió un hecho insólito: la especie 
de peces conocida como lobina ha 
comenzado a dominar. Malas ex-
pectativas para las especies nativas, 
pues la lobina es carnívora.

“Ese estudio nos reveló que las 
poblaciones se han recuperado bien. 
Con la excepción de que han creci-
do las especies exóticas, en especial 
la lobina, que ha incrementado su 
población en los últimos años.

“La lobina es agresiva y carnívo-
ra. Hace cuatro o cinco años no ha-
bía y ha ido creciendo esa especie. 
En 1998 el ingenio hizo una fuerte 
descarga de residuos. Murieron va-
rios peces a lo largo de 100 kilóme-
tros. Las especies exóticas tienen 

más facilidad de adaptación, por lo 
que han aumentado su población.

“Tenemos que encontrar alguna 
manera de obtener un equilibrio 
entre las poblaciones de peces. Las 
nativas tienen buena población, 
pero las lobinas atacan a todas las 
variedades. Es cuando se empieza a 
degradar un sistema. Las primeras 
especies afectadas son las nativas, 
por ser más sensibles. Las exóticas 
se adaptan mejor, incrementan su 
población y dominan”. 

Para las comunidades aledañas 
al río Ayuquila, los peces son una 
fuente de economía y alimento. La 
situación actual de la ribera les per-
mite consumir la variedad de peces, 
pero “bien cocidos”, señaló Martí-
nez Rivera.

Bañarse en el río Ayuquila, ni 
soñarlo: “En todas las muestras que 
hemos hecho, hemos notado un alto 
contenido de bacterias coliformes, 
por las descargas de aguas residua-
les provenientes de los municipios 
y comunidades más pequeñas. Esas 
aguas no son para meterse y bañar-
se. No es recomendable”.[

miradas

5Uno de los 

principales 

objetivos es 

recuperar el río 

como fuente de 

subsistencia de las 

comunidades.

Foto:Luis Martínez 

Rivera
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Por amor, mejor sola
S O C I E D A D

El número de mujeres que vive sin la compañía de una pareja es cada año mayor; de hecho, en Jalisco una de cada 
cinco mamás lleva las obligaciones de la familia

josefina reaL

Viudas, divorciadas, ma-
dres solteras por convic-
ción propia, o dejadas 
temporal o definitiva-

mente por motivos de migración, el 
hecho es que cada vez son más las 
mujeres que viven solas y que en 
su inmensa mayoría son jefas de 
familia. 

Las mujeres solas aumentan año 
con año. Con datos del Instituto 
Nacional de Estadística, Geografía 
e Informática (INEGI), el estudio 
“Población por sexo y estado conyu-
gal”, que abarca las décadas de 1950 
a 2000, refleja que en 2000 en México 
había 35 millones 963 mil 921 muje-
res, de las cuales, 12 millones 426 
mil 162 eran solteras; 15 millones 
637 mil 496, casadas; tres millones 
641 mil 900 estaban en el renglón de 
unidas; un millón 330 mil 860, sepa-
radas; 477 mil 904, divorciadas y dos 
millones 364 mil 752, viudas.

Sin tener en cuenta a las mujeres 
solteras y al tomar como referencia 
las clasificadas en separadas, divor-
ciadas y viudas, la cantidad de mu-
jeres que vivían solas en 2000, era 
de cuatro millones 173 mil 516. Las 
mismas clasificaciones en la década 
de 1990, fueron de dos millones 433 
mil 321 mujeres y en 1980, de un 
millón 369 mil 118 las mujeres que 
vivían solas.

Por el crecimiento poblacional, 
década con década, año con año, son 
más el número de mujeres solteras. 
Sin embargo, con los mismos datos 
del INEGI se puede demostrar que 
cada vez más son menos los matri-
monios. La tasa bruta de nupciali-
dad demuestra que en 1970 fue de 
7.0 por ciento en matrimonios ci-
viles por cada mil habitantes. Diez 
años después, de 7.1. Para 1990 la 
tasa llegó al 7.6. Bajó a 7.2 en 2000, 
pero dicha baja siguió en picada du-
rante los siguientes años consecuti-
vos: en 2001, de 6.7; en 2002, de 6.1; 
en 2003, de 5.7; en 2004, de 5.8 y en 
2005, de 5.7 por ciento.

Quizá hoy el matrimonio ha de-
jado de ser la base que garantice la 
unión de las parejas. En 2005 había 
24 millones 803 mil 625 hogares, de 
los cuales, cinco millones 717 mil 
659 eran comandados por una mu-
jer.

La profesora investigadora adscri-
ta al Centro Universitario de Ciencias 

 En la actualidad se 

vive una recom-

posición de las 

familias, donde la 

mujer cobra mayor 

relevancia. Foto: 

Archivo

Económico Administrativas (CU-
CEA), de la Universidad de Guada-
lajara, Candelaria Ochoa, manifestó 
que el hecho de que cada vez son más 
las mujeres que viven solas y que un 
alto porcentaje sean jefas de familia, 
indica que hay “una reconstitución 
de la familia”. Por lo tanto, es necesa-
rio entender que los requerimientos 
“son distintos cuando hay una pareja 
más o menos estable a cuando no la 
hay... las políticas públicas tienen que 
reconocer la existencia de mujeres 
solas para poder impulsar programas 
específicos”. 

Jalisco	no	canta	mal	las	
rancheras
El Instituto Jalisciense de las Mu-
jeres (IJM) realizó, en coordinación 
con el INEGI, una investigación con 
respecto a la situación de las madres 
solas en Jalisco. Ésta revela que un 
11 por ciento de las mujeres en la 
entidad está constituido por madres 
solas, 38 por ciento, solteras y 51 
por ciento del total de la población 
femenina de 12 años y más, vive en 
pareja.

El documento titulado “Las mu-
jeres en Jalisco”, indica que ya sea 
por viudez, separación, divorcio o 
soltería, una de cada cinco mujeres 
con hijos o hijas tiene bajo su cargo 
la enorme responsabilidad de edu-

car, alimentar y velar por el desarro-
llo de las y los menores.

El IJM, con datos del Consejo 
Nacional de Población (Conapo), 
manifiesta que la mayoría de las 
madres solas por separación o di-
vorcio ha asumido la jefatura de su 
hogar. Son seis de cada 10 madres, 
las solas. El IJM señala que “esto 
nos habla de la importancia para el 
Estado de generar espacios de opor-
tunidades laborales para ellas, tales 
como capacitación para el trabajo, 
atención de calidad, horarios accesi-
bles en las guarderías y la paridad 
salarial con respecto a los varones, 
entre otros”.

Las viudas son el grupo más nu-
meroso de las madres solas: el 10 
por ciento con respecto al total en el 
estado. Estas mujeres han asumido 
la jefatura de su hogar por la muerte 
del cónyuge. Como el grueso de la 
cifra de viudas se encuentra a partir 
de los 50 años, son las que registran 
los menores niveles de escolaridad.
En EU 51 por ciento de las mujeres 
vive sola

El New York Times publicó re-
cientemente un censo de 2005 que 
da cuenta de que el 51 por ciento de 
las mujeres ha decidido vivir sola. 
El diario consultó al demógrafo 
William H. Frey, del Brooklings Ins-
titution, quien aseguró que “para 

bien o para mal, las mujeres depen-
den menos de los hombres o de la 
institución del matrimonio”.

En 2005, el 51 por ciento de las 
mujeres dijo haber vivido sin es-
poso, cuando en 1950 era el 35 por 
ciento y 49 por ciento en 2000. 

Múltiples factores se manejan en 
las estadísticas. De acuerdo con el 
espectro de la edad, las mujeres se 
casan más tarde o viven sin casarse 
con sus parejas por periodos largos. 
Después del divorcio se niegan a 
casarse otra vez, por lo que viven a 
gusto con su nueva libertad. 

Las mujeres de raza negra se 
casan en menor proporción. Sólo 
el 30 por ciento vive con su esposo, 
de acuerdo con el censo de 2005. Lo 
mismo sucede con el 49 por ciento 
de las hispanas, el 55 por ciento de 
no hispanas-blancas y más del 60 
por ciento de las asiáticas. 

De aproximadamente 117 millo-
nes de mujeres mayores de 15 años, 
63 millones es de casadas. De éstas, 
3.1 millones están legalmente sepa-
radas y 2.4 millones dijeron que sus 
maridos no viven con ellas por algu-
na razón. 

La tendencia de dicho censo esti-
ma que al término de 2007, subirá a 
52 por ciento el número de mujeres 
estadunidenses que decidan vivir 
solas. [

miradas
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L a obesidad es un problema 
muy gordo para el sector salud. 
Anualmente, el país gasta más 
de 3 mil 300 millones de pesos 
en tratar y prevenir esta enfer-
medad. Esto representa el 11.6 

por ciento del presupuesto destinado a salud. De 
1987 al 2002, el gasto para controlar el exceso de 
peso se incrementó 10 veces.

La suma es equivalente a la destinada 
para combatir la diabetes, 10 veces mayor 
que el presupuesto de Liconsa, e igual al gas-
to anual para pacientes con Síndrome de In-
munodeficiencia Adquirida (SIDA). 

De acuerdo con la Secretaría de Salud, en 
México el 70 por ciento de las personas mayo-
res de 20 años tienen sobrepeso u obesidad. 

La obesidad es un factor de riesgo para de-
sarrollar diabetes, cáncer, ataques cardiacos e 
hipertensión. De ahí la importancia de su pre-
vención. Una vez que se presenta, puede ser 
controlada: el paciente puede bajar de peso, 
aunque eso no implica que esté curado.

Es considerada como una enfermedad in-
curable, debido a las complicaciones que trae 
consigo. Las células grasosas quedan ahí, en 
espera de que el paciente vuelva a comer de ma-
nera desordenada para volver a crecer. Además, 
cuando las personas muy excedidas de peso ba-
jan, por lo general vuelven a subir y, con el rebo-
te, incrementan el peso perdido y un poco más.

Los principales causantes de obesidad son 
la falta de una dieta balanceada, un consumo 
excesivo de grasas y carbohidratos y la inacti-
vidad física.

Para determinar cuándo una persona sufre so-
brepeso u obesidad existe una fórmula sencilla, 
con base en el índice de masa corporal, es decir, 
su peso en kilogramos, sobre su talla en metros, 

elevada al cuadrado. Si el resultado se ubica en-
tre 25 a 30, la persona tiene sobrepeso; más de 30, 
hasta 35, tiene obesidad, y arriba de este último 
número, obesidad mórbida.

La obesidad puede llegar a ser mortal o reducir 
la esperanza de vida hasta en 10 años, además de 
originar problemas psicosociales en los pacientes.

Las personas que presentan este padeci-
miento pueden ser víctimas de discriminación 
y rechazo social. “El niño gordito de la escuela 
es objeto de burla por parte de sus compañeros, 
y algunos empresarios piensan que contratar a 
una persona muy excedida de peso es un pro-
blema, pues creen que producen mucho menos 
y se enferman con más frecuencia”, informó Al-
berto Ocampo Cavaría, coordinador estatal del 
programa de Diabetes, hipertensión arterial y 
obesidad, de la Secretaría de Salud Jalisco.

México ocupa el nada honroso segundo lu-
gar en cuanto a número de obesos se refiere. 
Estados Unidos tiene el primer lugar. 

 Preocupados por los estilos de vida de la po-
blación y por detener el desarrollo de enferme-
dades relacionadas con el exceso de peso, tanto 
la dependencia mencionada como el Instituto 
Mexicano del Seguro Social (IMSS), toman me-
didas al respecto. Sin embargo, para algunos 
académicos de la Universidad de Guadalajara, 
las estrategias no son suficientes, pues no han 
atacado el problema de manera integral.

Tomando medidas
La Secretaría de Salud, en su campaña México 
está tomando medidas, enfocada al control del 
sobrepeso y la obesidad, maneja cuatro princi-
pios fundamentales: dieta balanceada, ejerci-
cio, información y tomar la medida de la cintu-
ra, para determinar si una persona está obesa o 
no. Como la campaña adopta el nombre de cada 
estado, así en este estado se denomina: Jalisco 
está tomando medidas.

“A veces los alimentos son satanizados por la 
gente. Es común que digan a la persona excedida 
de peso: ‘No comas hamburguesas, tampoco tor-
tillas’. Esos productos alimenticios son buenos, 
pero el problema es que hay personas que no ba-
lancean sus comidas”, informó Alberto Ocampo 
Cavaría, coordinador estatal del programa Diabe-
tes, hipertensión arterial y obesidad, de la SSJ.

En el sector salud hay 586 centros que propor-
cionan atención y asesoría en forma gratuita y 
cuentan con personal capacitado para orientar a 
la población en torno a la alimentación.

La dieta debe diseñarse de acuerdo al sexo, 
a la edad y a las actividades que una persona 
realiza, porque todos estos aspectos determinan 

el número de calorías que se requieren. Hay que 
combinar una dieta balanceada con ejercicio.

Una persona necesita consumir de dos mil a 
dos mil 500 calorías de manera diaria, si no tiene 
muchas actividades físicas; un atleta puede lle-
gar a requerir de tres mil a tres mil quinientas. 

Para determinar si una persona está obesa 
o no, es recomendable que se mida la cintura. 
En el caso de las mujeres, no debe exceder los 
80 centímetros, y en el caso de los hombres, no 
debe pasar de 90 centímetros.

Dentro del programa Línea de vida, la Se-
cretaría de Salud informa y orienta a los pa-
cientes sobre estilos de vida saludables.

El IMSS ofrece el programa de salud de-

En México el 70 por ciento de las personas 
mayores de 20 años tienen sobrepeso 
u obesidad. Cada año se erogan más 
de 3,300 millones de pesos en tratar y 
prevenir este mal

Un problema 
gordo para el 
sector salud

S A L U D

nominado Sobrepeso, obesidad, diabetes e hi-
pertensión (Sodhi). Este programa tiene como 
propósito lograr cambios en los estilos de vida 
no saludables, a través de grupos de autoayu-
da y de la educación para adultos, que incluye 
educación clínica, dietética, ejercicio y el ma-
nejo de estados emocionales, como depresión 
y ansiedad.

El paciente debe tomar conciencia de su res-
ponsabilidad en el cambio de hábitos alimenti-
cios y el control de su enfermedad.

Campañas insuficientes
“Las políticas para controlar y prevenir la obesi-
dad han sido tenues, inconexas, incoordinadas, 
no han sido sistemáticas”, afirmó Edgar Vás-
quez Garibay, director del Instituto de Nutrición 
Humana, de la UdeG.

Hay algunas estrategias enfocadas a informar 
a las personas sobre la importancia que tiene co-
mer sanamente y hacer ejercicio, pero no es su-
ficiente. Tan sólo en la zona metropolitana, hay 
unidades deportivas en pésimas condiciones; en 
los colegios y escuelas las actividades físicas son 
mínimas. Hay ocasiones en que la clase de depor-
tes se limita a que los chicos den unas cuantas 
vueltas al patio.

En México no hay una cultura de la actividad 
física y del deporte sistemático, como en algu-
nos países europeos. Hay que señalar con valen-
tía la situación que prevalece en el país.

Las ciudades crecen, la inseguridad públi-
ca también. Las áreas verdes son cada vez más 
reducidas. Son raros los casos de padres que 
permitan salir a la calle a sus hijos en edad pre-
escolar o escolar, por el riesgo de que sean atro-
pellados; tampoco hay áreas verdes para hacer 
ejercicio, lo que no sucedía hace 30 o 40 años, 
cuando la ciudad era pequeña. A esto hay que 
agregar la revolución de los medios de comuni-
cación y la informática.

“Las personas pueden pasarse todo el día 
viendo diferentes programas. Esto es causa de 
obesidad”.

Hay que apostar a la educación familiar, 
agregó Patricia Sánchez, quien trabaja en la 
clínica de Cirugía bariátrica, del Hospital Civil 
“Juan I. Menchaca”, donde tratan a pacientes 
con obesidad mórbida.

“Si la madre educa en forma adecuada a 
sus hijos, por más que en la escuela le vendan 

comida chatarra, el niño aprenderá a comer 
adecuadamente. En México hay niños que no 
conocen el garbanzo o determinado tipo de ver-
duras, porque en su casa no las comen”.

Para la especialista, una medida adecuada 
es fortalecer la educación alimenticia en el in-
terior de la familia.

Sesenta kilos menos
Fue todo un logro: 60 kilos en sólo 10 meses; 
todavía tiene que bajar 15 más. Arturo requirió 
mucha fuerza de voluntad y constancia para 
alcanzar su objetivo. La decisión fue acertada. 
Hoy su vida es otra.

“Me casé hace 15 años, pesando 80 kilos. 
Alcancé el año pasado los 160. Mi vida con el 
sobrepeso cambió radicalmente. Cuando iba al 
cine era un problema, porque ya no cabía en los 
asientos; en el estadio buscaba sentarme en las 
esquinas por lo mismo; subía escaleras y me 
cansaba. Llegó el punto en el que durante las 
noches me despertaba, porque no podía respi-
rar. Tenía el corazón crecido, mi hígado graso, 
problemas de circulación en las piernas, ácido 
úrico… En pocas palabras, en términos de salud 
nada tenía bueno.

“Mis malos hábitos alimenticios me llevaron 
al sobrepeso. En la calle se me atravesaban dia-
rio los tacos. Me comía 10, 12 o 15. Al llegar a mi 
casa todavía quería cenar un chocomilk y pan. 
No desayunaba, pero sí comía y cenaba cañón. 
Podía acabarme un pollo o un kilo de carne, con 
todo y tortillas. Cuando iba al Sirloin Stockade, 
al bufete, temblaba el gerente cuando me veía. 
Como estaba muy pasado de peso, acudí con 
nutriólogos, acupunturistas, chocheros… todas 
las opciones las probé. Efectivamente, bajaba, 
pero volvía a comer y subía lo doble”.

Un día, al leer una revista deportiva, se enteró 
de que Maradona se había hecho el bypass. Pre-
guntó a su cuñado que trabajaba en el Hospital Ci-
vil “Juan I. Menchaca” sobre esa operación. Éste 
le informó que acababa de comenzar un programa 
en dicho nosocomio para hacer esa cirugía.

Arturo acudió con especialistas, buscó infor-
mación en internet, investigó a fondo, y al final 
se decidió. Fue operado en febrero.

“Someterse a una operación de bypass no es 
suficiente. Cierto que el estómago lo reducen, 
pero sé que si vuelvo a empacarle como lo ha-
cía antes, volveré a subir de peso”. [

miradas
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Rechazan académicos 
la policía encubierta

S O C I E D A D

Enfatizan que es más im-
portante resolver añejos 
problemas de la policía 
actual, como salarios 
justos y una buena se-
lección del personal

4Con la creación 

de una corporación 

secreta, aumen-

tarían substancial-

mente los casos 

de tortura . Foto: 

Archivo

por las cuales el gobierno de Jalisco 
pretende convencer a la sociedad ja-
lisciense de “reeditar la negra historia 
de la policía secreta, violatoria de dere-
chos humanos, como la tuvimos en los 
años setenta”.

La doctora María Eugenia Suárez 
de Garay, miembro del Departamen-
to de Estudios de Género, propuso la 
creación de una policía comunitaria, 
como han hecho con bastante éxito 
algunas poblaciones de países como 
Costa Rica, Guatemala y Brasil.

Añadió que una policía comunita-
ria tendría como principales objetivos 
“impulsar la adopción de un sistema 
de seguridad comunitario y un enfo-
que de resolución de problemas, me-
jorar la calidad de vida de los barrios, 
aumentar el grado de responsabilidad 
de los ciudadanos y cambiar la actitud 
de estos hacia la policía”.

El investigador del Departamen-
to de Estudios Políticos, del CUCSH, 
Marcos Pablo Moloeznik Rodríguez, 
dijo que además del peligro que en-
cierra la policía, habría que cuestionar 
otras modificaciones que pretenden 

incluir y que aparecen en el Proyecto 
de reforma a la Ley estatal contra la 
delincuencia organizada.

Entre las principales modificacio-
nes que merecerían un concienzudo 
análisis, mencionó el pago de una re-
tribución económica al informante que 
proporcione datos, el abuso que pue-
de haber en las solicitudes de arraigo, 
cateo, aprehensión o aseguramiento 
preventivo de bienes o derechos del 
indiciado, y saber qué tan competentes 
podrán ser los juzgados especializados 
en delincuencia organizada que pre-
tenden crear, algo que no es de compe-
tencia estatal, sino federal.

El especialista en medicina legal y 
forense, Alfredo Rodríguez García, in-
vestigador de la División de Estudios 
de Disciplinas Básicas, del CUCSH, 
calificó de crucial la creación de una 
policía científica en nuestro país, el 
fortalecimiento del factor humano y la 
modernización de todo el sistema de 
ciencias forenses en México, de acuer-
do con los protocolos internacionales.

“La policía en nuestro país es una 
de las más atrasadas de América. So-

mos vistos en el exterior con graves 
dificultades. No hemos podido ni si-
quiera homologar un procedimiento 
forense. No actuamos con protocolos 
internacionales. No quiero abundar 
más al respecto, por no decir que esta-
mos atrasados 400 años”.

Este rechazo a la pretendida inicia-
tiva se suma al señalado por la Comi-
sión Estatal de Derechos Humanos, 
de organismos ciudadanos agrupados 
en la asociación Red Ciudadana y del 
organismo patronal Coparmex. Am-
bos advirtieron que la creación de una 
policía secreta sería un grave riesgo 
para las organizaciones no guberna-
mentales y los partidos políticos. Esto, 
aunado a que esa medida sería anti-
constitucional.

Esta propuesta la hizo el goberna-
dor interino, Gerardo Octavio Solís 
Gómez, con la presunta intención de 
infiltrar a las bandas del crimen orga-
nizado; sin embargo, y ante el rechazo 
unánime por parte de diversos grupos 
civiles, varios diputados de oposición 
se han manifestado en contra de la 
misma. [

miradas
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Académicos de la Universi-
dad de Guadalajara recha-
zaron por unanimidad la 
creación de una policía en-

cubierta en Jalisco, y piden a las auto-
ridades no revivir esa iniciativa, sino 
resolver añejos e históricos problemas 
que hacen que la policía mexicana sea 
una de las más deficientes del conti-
nente, según organismos internacio-
nales.

El doctor Jorge Regalado Santi-
llán, miembro del Departamento de 
Estudios Sobre Movimientos Socia-
les, del CUCSH, cuestionó las razones 
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Desde las primeras horas 
de 2001 y hasta los úl-
timos minutos del año 
pasado, se acumularon 

ante la Comisión Estatal de Dere-
chos Humanos (CEDH) tres mil 828 
quejas de jaliscienses que han sido 
detenidos arbitrariamente por la 
Dirección de Seguridad Pública del 
Estado (DSP) y las corporaciones de 
los cuatro municipios conurbanos 
(Zapopan, Guadalajara, Tlaquepa-
que y Tonalá).

Las quejas por la misma arbi-
trariedad a nivel de municipios 
suman un total de tres mil 322, 
de las cuales la mayor parte co-
rresponde a Guadalajara, cuyos 
policías han detenido de esa for-
ma a mil 89 personas durante los 
últimos seis años. Estos números 
son apenas un discreto reflejo de 
lo que sucede en las calles de la 
zona metropolitana, donde miles 
de ciudadanos no han expresado 
ante un organismo las vejaciones 
sufridas en las calles. 

“No	se	puede	defender	el	estado	
de	derecho,	violándolo”
Las quejas históricas en contra de 
la Secretaría de Seguridad Públi-
ca, del ayuntamiento de Guada-
lajara, el municipio más señalado 
por quejas respectivas a “deten-
ción arbitraria” ante la Comisión 
Estatal de Derechos Humanos, es-
tán archivadas en la Dirección ju-
rídica o en la Dirección de asuntos 
internos.

El nuevo titular de la corpora-
ción, el expresidente municipal 
de Zapopan, Macedonio Tamez 
Guajardo, promete que las resca-
tará y, en su caso, responderá a las 
recomendaciones de la Comisión 
Estatal de Derechos Humanos, 
pero, sobre todo, promete evitar 
el engrosamiento de las estadís-
ticas.

Según la CEDH, las 
corporaciones de la 
ZMG se desentienden 
del cuidado de los 
derechos humanos

S O C I E D A D

Siguen detenciones 
arbitrarias de policías

“Puedo señalar que estoy, desde 
ahora, trabajando para que la poli-
cía a mi cargo no se desentienda de 
esos derechos. Estoy convencido de 
que el principal defensor de los de-
rechos humanos es la Dirección de 
Seguridad Pública, pues cada deli-
to y cada infracción que se comete, 
implica la violación de alguno de 
los derechos fundamentales de los 
ciudadanos”, comenta.

Así, Tamez Guajardo está a la es-
pera de que “espontáneamente” le 
hagan llegar las quejas de que han 
sido objeto sus subalternos. Propo-
ne que la presencia de los visitado-
res de la Comisión Estatal de los 
Derechos Humanos sea constante y 
permanente en sus oficinas.

Para el nuevo titular de la segu-
ridad pública en Guadalajara tiene 
que haber resultados muy pronto 
en cuanto a un cambio de órdenes 
y actitud entre los elementos a su 
cargo. “Ya se dio la orden. Se está 
supervisando y capacitando. No es 
posible defender el estado de dere-
cho, violándolo con algunos operati-
vos de registro aleatorio”.

Las nuevas disposiciones van 
acompañadas de otras medidas 
para que no decaiga la vigilancia 
en la capital de Jalisco, basadas en m

ir
ad

as

labores de inteligencia y en una mo-
dernización, dijo, de los sistemas de 
información y comunicación de la 
corporación.

Incumplen	promesas
Sólo tuvieron que pasar dos sema-
nas para que el tercer visitador de 
la Comisión Estatal de Derechos 
Humanos, Mauro Gallardo, se con-
venciera de que los directivos de 
las corporaciones municipales de 
la zona metropolitana de Guadala-
jara, han expuesto hasta ahora sus 
promesas de respeto a los derechos 
humanos como parte de “un doble 
discurso”.

El especialista en el seguimiento 
de los cientos de quejas de derechos 
humanos en contra de los operati-
vos policíacos, de la CEDH, fue en-
trevistado en sus oficinas. Dijo que 
recibió las firmes promesas de los 
directores de seguridad pública de 
Zapopan y Tlaquepaque, de cance-
lar las revisiones de rutina en con-
tra de los ciudadanos. Sin embargo, 
incumplieron.

Y es que en los primeros 15 días 
del año se registraron al menos 
tres hechos que, reflejados en los 
medios de comunicación, causaron 
desilusión en el funcionario. “El 

director de seguridad de Zapopan 
me refrendó sus declaraciones a la 
prensa, en el sentido de que evitaría 
los operativos. Ojalá y no cambie el 
discurso, pues ya también me cam-
bió el discurso el director de seguri-
dad de Tlaquepaque”.

En las memorias de la Comisión 
Estatal de Derechos Humanos no 
destacan solamente las quejas por 
las detenciones arbitrarias de los 
elementos policíacos metropolita-
nos, sino que también ocupan los 
primeros lugares las quejas relati-
vas a lesiones, robo, ejercicio inde-
bido de la función pública, amena-
zas, cohecho e intimidaciones. Estas 
acciones también son encabezadas 
por policías de la metrópoli.

La publicación oficial de la 
CEDH de enero del presente año 
destaca que los ayuntamientos de 
Guadalajara, Tonalá y Zapopan 
tienen pendientes las respuestas 
a las recomendaciones comunica-
das a esos municipios, para ejercer 
procedimientos administrativos 
en contra de los policías presun-
tamente culpables de violaciones 
a los derechos humanos de uno o 
varios ciudadanos que se quejaron 
por detención arbitraria u otro con-
cepto. [

5Las quejas por la 

arbitrariedad en las 

detenciones suman 

casi 3,500 sólo en 

la ZMG. Foto: José 

María Martínez
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Atsushi Shinkai: 
desde Japón
mariana gonZáLeZ

Mientras espera el inicio de la cla-
se de letras hispánicas sentado 
en una butaca, Atsushi Shinkai 
platica con dos de sus compañe-

ras. Esta charla entre amigos constituye para 
él más que una conversación: es una manera 
de perfeccionar su español y de aprender esas 
palabras que no están en el diccionario.

Después de seis meses de estancia en la 
Universidad de Guadalajara, como parte de un 
programa de intercambio estudiantil, Atsushi 
dice haber aprendido más español que en los 
dos años que estudió este idioma en su natal 
Japón.

Desde la primera ocasión que conoció Méxi-
co, luego de visitar a unos amigos en Toluca, 
supo que quería estudiar en una universidad 
de este país. La UdeG fue la mejor opción, dice, 
porque ninguna otra le ofrecía una materia 
para aprender náhuatl.

Como estudiante de la licenciatura de letras, 
del Centro Universitario de Ciencias Sociales 
y Humanidades, Atsuchi ha tomado materias 
que incrementaron su interés por la historia 
de este país, sobre todo por la cultura maya y 
azteca.

Una de las cosas que más le ha llamado la 
atención de nuestra cultura es que “todas las 
personas, al saludarse, se toman la mano o se 
besan. En Japón eso no se usa. Creo que es una 
buena práctica para mejorar la relación entre 
las personas”, menciona. Su gusto por la cocina 
mexicana lo ha llevado a aprender a preparar 
platillos típicos, como el pozole o el mole.

La mejor recomendación que tendrá de este 
país “es el trato amable de su gente, que se pre-
ocupa por ayudarte. Los tapatíos son atentos 
con nosotros, y eso me gusta, porque en mi país 
son muy cerrados con los extranjeros”.

A sus casi 22 años, afirma sin titubear que la 
experiencia que hasta ahora ha tenido en suelo 
tapatío, ha sido tan positiva que regresará en 
un futuro a este país, antes de concluir sus es-
tudios de licenciatura. [

5 Foto: Abel Hernández

rodoLfo cHáveZ caLderón 

En Tala también se han detectado casos 
de padecimientos renales en jóvenes: 
dos en el poblado El Refugio y cuatro 
en la delegación de Navajas, sin que 

las causas, igual como ocurre en La Venta del 
Astillero, Zapopan, se conozcan plenamente.

Médicos de la zona especulan respecto a la 
posibilidad de que el agua esté contaminada y 
haya ocasionado los males que llevaron, hasta 
el momento, a ocho jovencitos a ser trasplanta-
dos del riñón y otros dos permanezcan en es-
pera de serlo, así como 10 más localizados con 
padecimientos orgánicos por el estilo.

Mientras los pacientes sufren las conse-
cuencias, la Secretaría de Salud guarda silen-
cio. No hay estadísticas propias. Todo se conoce 
a través de la historia pública, del recuento fí-
sico y personal, del recorrido casa por casa, de 
preguntar a un vecino y a otro.

Así se ha logrado establecer que el pade-
cimiento renal, en cuando menos dos casos 
mortales ahí mismo, en La Venta del Astillero, 
situado 10 kilómetros al poniente de Zapopan, 
partido en dos materialmente por la carretera 
a Nogales y ubicado ya en las inmediaciones 
del bosque de la Primavera, es un problema de 
salud que no solamente no han resuelto, sino 
que ni siquiera han atendido las autoridades 
municipales, ni las estatales, y menos las del 
gobierno federal. Es más, lo han ignorado de-
liberadamente.

Se ha responsabilizado a la empresa Rim-
sa de ser causante de desechos que llegan a 
los arroyos de aguas negras; sin embargo, la 
compañía en cuestión, de capital mexicano y 
empleadora de 400 lugareños, ha logrado te-
ner el reconocimiento de “empresa limpia”, 
a base de inversión de capital y de gran es-
fuerzo.

Las operaciones que deben ser extremadas 
para mantener la asepsia indispensable, los 
han llevado a adquirir la maquinaria más sofis-
ticada, mientras que su planta de tratamiento 
de desechos líquidos evita que se viertan subs-
tancias peligrosas al canal a cielo abierto. Sin 
embargo, el canal que acarrea todas las aguas 
de vertederos del pueblo y de otras compañías, 
bordea exactamente las instalaciones de esta 
factoría, por lo que hace parecer que el proble-
ma proviene de ahí, cuando solamente circula 
la barda perimetral de la empresa, atraviesa en 

S A L U D

Más casos de enfermos 
por contaminación
Al igual que en La Venta del 
Astillero, jóvenes habitantes 
de Tala presentan problemas 
renales, a consecuencia de 
aguas contaminadas

forma subterránea la carretera a Nogales, a la 
altura de la calle Ejido, convertida en un corre-
dor industrial, y va a dar a la planta de trata-
miento que nunca funcionó, construida hace 
12 años aproximadamente, por el gobierno de 
Daniel Ituarte, en Zapopan.

Los padecimientos renales son dolorosos y 
cambian la vida de las personas y de su familia, 
mientras que a los muchachos les complica el 
estudio y les dificulta trabajar.

Cuando son dializados, deben estar suje-
tos a horario, para atender su tratamiento, en 
ocasiones cada cuatro horas, por lo que mate-
rialmente les resulta imposible transportarse a 
trabajar o a la escuela.

Muchos han tenido la prestancia y deci-
sión necesaria para seguir sus estudios, pero 
sus compañeros relatan cómo se dan los casos 
cuando la hora de la dialización se les pasa.

“Comienzan a hincharse de las manos, los 
pies, los párpados, la cara”, y los dolores son in-
tensos. Algunos vomitan sangre, convulsionan, 
en fin, algo que a nadie se le desearía.

Los casos de padecimientos renales en la re-
gión vienen a ser ya siete en el rumbo de Tala 
y 20 más en La Venta del Astillero, todos por 
insuficiencia renal.

En Tala se achaca el caso de El Refugio al 
uso del agua quizá contaminada, de un pozo 
que habitualmente servía para el consumo 
humano, pero que está agotado y no es reco-
mendable. A pesar de que se cavó un nuevo 
pozo, la gente sigue consumiendo el agua del 
primero, porque aseguran que el nuevo no 
funcionó.

Investigadores ecologistas, como Gerardo 
Wilmout, consideran que los padecimientos 
renales, de las vías respiratorias y de la piel, 
pueden ser ocasionados también por el agua 
contaminada, a consecuencia del descuido de 
las autoridades en el tratamiento de los dese-
chos de las poblaciones, y de algunas empresas 
asentadas en la zona. [

miradas
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raqueL editH Partida rocHa*

Sin duda las mujeres académicas apor-
tan considerablemente al empleo y a la 
economía de nuestra entidad, de ahí la 
pertinencia de reflexionar sobre la la-

bor de las universitarias dentro de la Universi-
dad de Guadalajara.

El análisis comparativo se realiza en base a 
una encuesta aplicada en los primeros meses 
de 2006 a las trabajadoras sindicalizadas, en 
los centros universitarios temáticos (CUT), así 
como del Sistema de Educación Media Supe-
rior (SEMS). 

El instrumento fue diseñado con el objeti-
vo de rescatar una muestra del 10 por ciento 
de cada secretaría delegacional de los centros 
antes mencionados, con el afán de conocer 
el perfil sociocultural de los trabajadores, así 
como su situación laboral actual, prestaciones, 
problemas laborales e identificación con el sin-
dicato, entre otros temas.

De los trabajadores sindicalizados de los 
CUT, 55 por ciento son hombres y 45 por ciento, 
mujeres; además, detectamos una importante 
presencia de éstas en los puestos de dirección, 
mas no así en el caso del SEMS, donde la plan-
ta magisterial se compone del 65.71 por ciento 
de hombres y sólo el 32.14 por ciento de muje-
res, de las cuales, las posiciones de dirección 
son menores que en los centros temáticos uni-
versitarios.

El promedio de edad de las mujeres profeso-
ras e investigadoras, tanto de los CUT como del 
SEMS, está en un rango de 44 años. Un gran 
porcentaje tiene un nivel educativo alto, con 
por lo menos maestría o especialidad. 

En este aspecto detectamos una diferencia 

las mujeres universitarias
A C A D E M I A

El papel de la mujer en nuestra casa de estudios es cada vez más importante, pero poco sabemos sobre el trabajo que 
realizan y cuál es su condición como trabajadoras

Agilizan trámites y entrega de títulos
A partir de la creación de la Red universi-
taria, el proceso de trámite, expedición y 

registro de títulos para el ejercicio profesional se ha 
perfeccionado, lo que ha podido agilizar los trámites. 
Sin embargo, es necesario poner en marcha un siste-
ma de trámite en línea, con el fin de que dicho proce-
so siga evolucionando. 

Según informó el coordinador de Control Esco-
lar, de la Universidad de Guadalajara, Roberto Rivas 
Montiel, actualmente el proceso para la obtención del 
título tiene una duración aproximada de 45 días hábi-
les, a partir de la fecha de ingreso del expediente a 
la Coordinación de Control Escolar, pero cabe señalar 
que en 2006 se logró realizar el mismo proceso en 31 
días. 

Rivas Montiel explicó que el principal reto para la 
próxima administración de Control Escolar será libe-

rar un sistema para la realización del trámite, el cual 
se llevaría a cabo a través de la página electrónica.

“El graduado hará su trámite y registro a través de 
la página web de Control Escolar. El sistema le pedirá 
información básica y le otorgará una orden de pago y 
la relación de los requisitos necesarios. El egresado 
pagará y entregará los papeles necesarios en el cen-
tro universitario. Mientras tanto, gracias a la informa-
ción en línea se estará tramitando la expedición del 
documento”, informó.

Dicho proceso reducirá los tiempos de espera a 20 
días máximo, y se ha podido desarrollar gracias al tra-
bajo de varios años atrás, en el que administraciones 
pasadas han evaluado y mejorado los procesos ad-
ministrativos internos, por lo que han trabajado por 
ajustar y desarrollar nuevos procedimientos.

“Tuve la fortuna de tomar un proceso encaminado 

con un rumbo fijo. Le dimos un impulso adicional, hi-
cimos algunos ajustes, obtuvimos la certificación ISO 
9001:2000 y ahora aún falta el reto de poder hacer el 
trámite en línea. Es un logro institucional y un trabajo 
de 12 años acumulados”, dijo.

Además, el coordinador de Control Escolar explicó 
que ante el incremento a nivel mundial de documen-
tos falsos, el título o pergamino de piel cuenta con 
ciertas medidas de seguridad y control, con el fin de 
evitar falsificaciones. 

Los mecanismos de seguridad, entre los cuales se 
encuentran claves y códigos de barras que sólo pue-
den ser reconocidos por personal calificado, permiten 
detectar si el documento fue emitido a través de la 
Coordinación de Control Escolar. [

DIRECCIón DE PREnSA y COMUnICACIOnES

LAS CUENTAS CLARAS

con las profesoras del SEMS, pues el rango de 
estudios que predomina es de licenciatura. Lo 
anterior denota un desnivel salarial entre las 
profesoras de los centros temáticos y las acadé-
micas del SEMS, pues las primeras son mejor 
homologadas y tienen un esquema profesional 
con mayor certidumbre laboral, mientras que 
las segundas padecen de varias limitaciones.

En cuanto a la antigüedad, se encontró que 
la mayoría cuenta con un promedio de entre 21 
y 25 años.

Estos datos, aún en fase exploratoria, per-
miten conocer el universo de los académicos 
de nuestra casa de estudios, la cual presenta 

problemas diversos, de acuerdo al conjunto de 
categorías, pues no es lo mismo la situación 
laboral de una profesora de tiempo completo 
miembro del Sistema Nacional de Investigado-
res, de un CUT, que una profesora del SEMS de 
tiempo completo. Una de las mayores deman-
das que realizan las mujeres ante el STAUdeG, 
es el incremento salarial, pues creen que esto 
sería uno de los paliativos más seguros para 
una vida académica con mayor certidumbre 
laboral. [

* La doctora raqueL editH Partida rocHa es 
Profesora investigadora deL cucsH.

 El sexo femenino 

representa casi la 

mitad de la plantilla 

laboral de la 

Universidad. Foto: 

Abel Hernández
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red de comunicación y divuLgación de La 
ciencia 

Alejandro Espinosa Calderón, investi-
gador en maíz del Instituto Nacional 
de Investigaciones Forestales, Agrí-
colas y Pecuarias (INIFAP), hace un 

diagnóstico sobre el déficit de maíz en México 
que provocó la crisis del aumento del precio de 
la tortilla. Calcula que la falta es del orden de 
las 600 mil toneladas y advierte que, si no se 
atiende, existe el riesgo de que el nivel de desa-
basto se incremente en los próximos años.

Esta crisis, resalta el investigador, se debe 
fundamentalmente al haber considerado como 
política alimentaria que es más barato comprar 
el maíz en el comercio internacional que pro-
ducirlo. Este enfoque economista ha resultado 
insuficiente en nuestros días.

Resulta paradójico que a pesar de su apa-
rición en forma silvestre en nuestro territorio 
hace 5 mil años, de que México sea la cuna de 
su domesticación, y de que a lo largo de la his-
toria moderna los investigadores mexicanos ha-
yan creado 246 variedades de alto rendimiento, 
haya escasez de maíz. Ello, menciona el doctor 
Espinosa, se debe a que el comercio de semillas 
está supeditado al monopolio de dos compañías 
transnacionales: Monsanto y Pioneer, que jun-
tas controlan el 81por ciento de las variedades 
de maíz que se cultivan en el mundo.

Los	riesgos	del	maíz	transgénico

La tendencia apunta a que los cultivos de maíz 
genéticamente modificados, producidos por las 
grandes compañías transnacionales, darán una 
respuesta a la crisis, pues producen más kilos 
por hectárea; sin embargo, el lado oscuro es que 
la dependencia estaría aumentando. En el caso 
del maíz transgénico existen diversos riesgos al 
ecosistema y, aún cuando continúa la discusión 
de los posibles efectos a la salud, es un hecho 
que con la generación de estas variedades de 
maíz, la subordinación del sistema productivo 
a las grandes compañías será prácticamente 
total.

Los transgénicos, si bien ofrecen ventajas 
productivas, generan riesgos en una perspecti-
va del desarrollo sustentable. La evolución del 
maíz se basó en la selección de semillas, de las 
mazorcas más vigorosas y con mejores carac-
terísticas como alimento, para sembrar en el 
siguiente ciclo. Esta selección todavía se utiliza 
por los agricultores de México y en la actuali-
dad este proceso está amenazado por las nue-
vas generaciones de semillas transgénicas. 

Seguridad	alimentaria	en	espera
Quizás la mayor de las enseñanzas de esta cri-
sis del maíz sea reconocer la importancia de 
considerar como una prioridad política la segu-
ridad alimentaria, entendida como el estado en 
el que todas las personas gozan en forma opor-
tuna y permanente, de acceso físico, económico 
y social a los alimentos que necesitan, en can-
tidad y calidad para su adecuado consumo y la ci
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Resulta paradójico que a pesar de que el maíz apareció en forma 
silvestre en nuestro territorio hace 5 mil años y de que México es la 
cuna de su domesticación, haya escasez
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de alto rendimiento. 
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El déficit, de �00 mil 
toneladas de maíz

satisfacción de sus necesidades alimentarias.
En algunos países, como Tailandia, la segu-

ridad alimentaria es un punto prioritario. Ello 
se ve reflejado no solo en haberse colocado 
como el mayor exportador mundial de arroz y 
tener asegurada la satisfacción de las necesida-
des que tiene su población de este cereal, sino 
de impulsar en la sociedad una alta valoración 
de la labor de los agricultores. 

El	museo	de	la	agricultura	
Los que hemos tenido la oportunidad de habitar 
una ciudad o de ir a una universidad, debemos 
reconocer que ello ha sido posible porque hay 
agricultores que producen los alimentos que 
consumimos a diario, y que sin ellos la cultura 
no sería posible. En Tailandia tienen una com-
prensión cabal de esa función; por ello y como 
reconocimiento a la labor de la producción de 
alimentos, en 1996 se inauguró el Golden Jubi-
lee Museum of Agricultura, para conmemorar 
el 50 aniversario de que el rey Bhumipol Adul-
yadej asumiera el trono.

Este museo presenta una reproducción de 
todos los tipos de casas, tecnología y costum-
bres de los agricultores productores de arroz de 
Tailandia. Ahí se puede conocer también todas 
las variedades de este grano existentes, desde 
las más primitivas hasta las más modernas. 

En México hemos descuidado esa valora-
ción, así como las tecnologías tradicionales 
de producción de maíz, desde los cultivos in-
tercalados y asociados que componían la lla-
mada milpa (maíz, frijol y calabaza), que han 
demostrado ser altamente eficientes, hasta los 
sistemas locales como el llamado sistema zapo-
pano de producción de maíz, que fue el siste-
ma productivo que alimentó a buena parte de 
México a mediados del siglo XX y que contiene 
muchos componentes asociados a las mejores 
tecnologías de producción sustentable. Estos 
sistemas han ido desapareciendo, desplazados 
por maíces de las grandes compañías, que pro-
ducen más, pero con un costo energético y eco-
lógico mayor por el cada vez más alto subsidio 
en maquinaria, combustibles y agroquímicos. 

En México no existe un museo del maíz, 
donde se reconozca la importancia cultural de 
este cultivo, que inclusive podría ser una de las 
mayores atracciones para el turismo mundial. 

Las crisis aumentan la posibilidad de re-
flexionar. Es una oportunidad no solo para 
reconocer que tenemos un déficit de maíz 
equivalente a 600 mil toneladas y que hay que 
comprarlo y listo. Hay también un déficit en 
términos de una política de seguridad alimen-
taria y en la valoración del trabajo de los cam-
pesinos locales, desde aquellos que domestica-
ron el grano hasta los que quieren actualmente 
seguir siendo dignos agricultores.

El	alimento	de	México:	los	maíces	nativos	
La historia de las culturas y tradiciones mexi-
canas está asociada a la historia del maíz. De 
ahí que para los organismos internacionales, 
como la Organización Mundial para la Alimen-
tación (FAO), resulte de particular interés que 
los científicos mexicanos investiguen las pe-
culiaridades genéticas naturales de los maíces 
criollos, pues ello representa la conservación 
de un patrimonio genético de la humanidad, 
que debe continuar trasmitiéndose a las gene-
raciones futuras. [

coLaBoración de arturo curieL BaLLesteros, 
óscar carBajaL mariscaL y maría teresa men-
dioLa cueto.
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CUCEI

Certifican licenciatura 
en química

Con la acreditación 
de la licenciatura en 
química, el CUCEI al-
canza el 97 por ciento 
de sus carreras ins-
critas en programas 

de calidad, destacó el Rector general 
de la máxima casa de estudios de Ja-
lisco, José Trinidad Padilla López, al 
recibir la acreditación de manos del 
Consejo Nacional de la Enseñanza y 
el Ejercicio Profesional de las Cien-
cias Químicas (CONAECQ).

Añadió que el CUCEI cuenta con 
13 programas académicos, de los 
cuales la licenciatura en química 
es el noveno programa acreditado 
del centro, al tiempo que tres pro-
gramas más se encuentran en el ni-
vel 1 de evaluación de los Comités 
Interinstitucionales de Evaluación 
de la Educación Superior (CIEES), 
por lo que en cualquier momento 
podrían recibir el certificado.

El rector general afirmó que 
sumando éste, la casa de estudios 
cuenta con 58 programas acredita-
dos de un universo de 120 carreras 
que conforman su oferta educativa 
en licenciatura, logrando que el 90 
por ciento de la matrícula universi-
taria curse programas de calidad.

Recordó que la meta del Plan 
de desarrollo institucional, que es-
tablece la acreditación del 100 por 
ciento de los programas académi-
cos, está prevista para el 2010, y que 
tan sólo en el último año se ha in-
crementado en un 10 por ciento la 
cantidad de estudiantes inscritos 
en programas de calidad.

Durante el acto de acreditación 
de la carrera de química, estuvie-
ron presentes el embajador de Ser-
via en México y el rector de la Uni-
versidad de Belgrado, con quienes 
se acaba de firmar un convenio de 
colaboración e intercambio.

El rector del CUCEI, Víctor 
González Álvarez, especificó que 
los programas de este centro que 
aún se encuentran en proceso de 
evaluación son los de químico far-
macobiólogo, licenciatura en mate-
máticas y licenciatura en física. ca
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El certificado de acreditación 
abarca del 12 de junio de 2006 al 
12 de junio del 2011. [
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CUCS 

Ofrece programa de 
educación para la 
salud

Incluye una campaña 
permanente de infor-
mación acerca del VIH 
Sida

El Centro Univer-
sitario de Ciencias 

de la Salud (CUCS) ofrece a la 
comunidad, universitaria y en 
general, un programa perma-
nente orientado a la educación 
y prevención del VIH Sida, lla-
mado Mercadeo de condones. 
Programa universitario y VIH 
Sida. 

Dicha campaña es realizada 
con el objetivo de educar para la 
salud y orientar y asesorar a la 
comunidad académica sobre el 
Sida, informó la coordinadora de 
esta actividad, Martha Patricia 
Ortega Medellín.

Talleres sobre prevención 
básica, información acerca de 
sexualidad, prevención de VIH 
Sida y formación disciplinar, son 
algunos temas que desarrollan, 
los cuales imparten en el CUCS 
y en algunas preparatorias de la 
UdeG, como la 11.

El Centro de estudios sobre 
aprendizaje y desarrollo, del De-
partamento de Psicología Básica, 
del CUCS, es el área responsable 
de dicho servicio universitario, 
surgido en 2001.

“Expertos, profesionales y 
docentes del centro universita-
rio ofrecen conferencias, cursos 
y talleres de prevención e infor-
mación sexual, y a la vez los estu-
diantes de los últimos niveles de 
psicología aprenden a convivir 
con personas con VIH”, comentó 
Ortega Medellín.

De acuerdo con la docente, el 
programa de orientación inclu-
ye la venta de preservativos, por 
lo que estudiantes, académicos 
y personal administrativo pue-
den adquirirlos a un precio de 
tres preservativos masculinos 
por seis pesos o uno femenino 
por 20.

Este servicio no sólo está di-
rigido a la comunidad universi-
taria, sino también al público en 
general, ya que atienden pacien-

tes con VIH y a sus familias, así 
como a alumnos de escuelas in-
corporadas a la UdeG.

“El 1 de diciembre, cuando 
es la Jornada internacional de 
lucha contra el Sida, y en mayo, 
cuando es la vigilia internacional 
en memoria de las personas que 
han muerto por Sida, se realizan 
eventos especiales”. 

También destacó la importan-
cia de estos programas: “Es fun-
damental la realización de este 
tipo de campañas, porque es una 
cuestión que se relaciona con la 
cultura y que afecta la vida coti-
diana. Resulta importante cono-
cer las enfermedades de trans-
misión sexual que se pueden 
prevenir con el condón”.

La gaceta
 
 
 
CUSUR

Perfila nuevos 
literatos

La zona sur de Jalis-
co es tierra de ar-
tistas: Juan Rulfo, 
Juan Jose Arreola, 
Consuelito Veláz-
quez, José Clemen-

te Orozco y José Rolón, entre 
muchos otros. Con la apertura 
de la licenciatura en letras his-
pánicas, el Centro Universitario 
del Sur (CUSur), con sede en 
Ciudad Guzmán, pretende conti-
nuar con esa tradición y formar 
creadores literarios.

Dicha carrera privilegiará a 
la práctica más que a la teoría, 
es decir que desde los primeros 
semestres los alumnos participa-
rán tanto en publicaciones como 
en la radio regional.

Ricardo Sigala Gómez, coor-
dinador de este programa aca-
démico cuyas clases iniciaron 
apenas la semana pasada con 25 
alumnos, explicó que la finalidad 
es formar estudiantes que se con-
viertan “en agentes activos en la 
dinámica cultural de la región”.

“Estamos interesados en 
que los alumnos formen parte 
de la producción cultural en 
medios tales como las revistas 
editadas por el centro universi-
tario, los suplementos cultura-
les publicados en el municipio 
o en la radio universitaria, que 
tiene disposición para trabajar 
en el periodismo cultural y lite-
rario”.

Y es que la idea que tiene la so-
ciedad de un egresado de letras es 
la de un profesional desempleado 
o con actividades poco trascen-

dentes para la comunidad. La rea-
lidad es que esta carrera “sí tiene 
una utilidad práctica y mucho 
campo de acción. Necesitamos 
pugnar para que haya más espa-
cios y para que la gente valore 
este tipo de actividades”, comentó 
el funcionario universitario.

Aunque en esta primera con-
vocatoria la selección de los estu-
diantes no estuvo basada en el per-
fil deseable, el coordinador prevé 
que en las próximas se establezcan 
cursos de inducción o exámenes 
de orientación vocacional.

“Esto nos permitirá atender 
a los estudiantes más aptos en 
lo académico y en lo literario. El 
estudiante de letras es distinto 
a otros, pues requiere de ciertas 
habilidades artísticas para cur-
sar su carrera.”

Picando	piedra
El de letras hispánicas es el pri-
mer plan de estudios de corte 
artístico que forma parte de la 
oferta educativa del CUSur y de 
los centros universitarios regio-
nales, que privilegian licenciatu-
ras acordes con la vocación eco-
nómica y social de la zona en la 
que están enclavadas.

“Por estar enfocada a las artes 
y a las humanidades, esta carrera 
rompe el esquema; sin embargo, 
a las autoridades del centro nos 
pareció necesaria pues la región 
tiene ese carácter: es una zona 
de grandes creadores”, subrayó 
Sigala Gómez, quien hace once 
años imparte un taller literario 
en la Casa de la cultura de Ciu-
dad Guzmán.

Aunque la currícula es igual a 
la que se ofrece en el Centro Uni-
versitario de Ciencias Sociales y 
Humanidades, los directivos del 
CUSur pretenden modificarla a 
fin de responder a las necesida-
des regionales que se vayan pre-
sentando. “Ya hemos conforma-
do un comité consultivo que será 
el encargado de analizar y reali-
zar los cambios necesarios para 
adaptarse a las características de 
los estudiantes regionales”.

La licenciatura recibió el 
apoyo de diversos sectores: re-
presentantes de la comunidad 
intelectual de la región, del ayun-
tamiento y de la familia del maes-
tro Arreola. Además, contará con 
una plantilla académica confor-
mada por profesores del Depar-
tamento de Estudios Literarios y 
de la maestría en literaturas com-
paradas de la UdeG, así como por 
investigadores del Colegio de Ja-
lisco e intelectuales de la región, 
como el maestro emérito Vicente 
Preciado Zacarías. [

mariana gonZáLeZ
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Bachillerato en línea
Registro de solicitudes: hasta el 17 de febrero. Curso de selección: 24 de febrero 

al 7 de marzo. Examen de selección: 8 y 9 de marzo. Inicio: 17 de abril. 

Informes e inscripciones en el teléfono 31 34 22 22, extensión 1854. En el correo 

electrónico atención@udgvirtual.udg.mx y en la página www.udgvirtual.udg.mx.

 cátedras

Cátedra Latinoamericana Julio 
Cortázar
Cursos: “Geopolítica de la cultura: teorías y debates”, 15 de 
febrero, a las 11:00 horas.
“De la diversidad como riqueza de la interculturalidad como 
conflicto”, 16 de febrero, 11:00 horas. Imparte Néstor García 
Canclini.
Conferencia: “Patrimonio y arte: cómo viajan en la globalización”.
Viernes 16 de febrero, a las 19:00 horas. Paraninfo Enrique 
Díaz de León. Presentada por Roberto Castelán. 
Más informes en el teléfono 36 30 97 87 y en el correo 
electrónico: cortazaracad@csh.udg.mx.

Capacitación: Ley de transparencia del 
estado
Cátedra impartida por María Marván y Rubén Alonso, dentro 
de la cátedra inaugural de la licenciatura en sociología, del 
CUCSH. 15 de febrero, 14:30 horas, auditorio Adalberto 
Navarro Sánchez, del CUCSH.

 congresos

IX Congreso internacional de medicina 
2007 y V Expo-médica
A realizarse los días 22, 23 y 24 de febrero, en el Hospital 
Civil de Guadalajara. Analizará temas de actualidad, como los 
avances en cirugía y las soluciones para diversas patologías. 
Mayores informes en el teléfono 36 18 15 80.

 convocatorias

Cortometraje
El Festival de Cine en Guadalajara y Casa Comal, convocan 
a presentar propuestas para un cortometraje, con el tema 
Cómo entiendo la democracia. Fecha límite de recepción de 
propuestas: 20 de febrero. 
Bases y mayores informes en la página en red www.
guadalajaracinemafest.com.

La ventana
Revista de estudios de género invita a participar en su edición 
número 25. El cierre de edición será el 2 de marzo. 
Más informes y envío de colaboraciones al correo electrónico 
ceg@cencar.udg.mx.

 cursos

Cursos–talleres de cine
Invita la Coordinación de Diplomados en Cine. Producción, 
sonido, locución, periodismo, animación clásica, fotografía, 
actuación. Con dos sedes: Belén 120, zona Centro, y 
Departamento de Imagen y Sonido (Escuela de Cine), del 
CUAAD. 
Mayores informes en el teléfono 36 58 47 00.

Lectura rápida, mnemotécnicas y 
métodos de estudio
Para leer a una velocidad de mil palabras por minuto. 
Cursos sábatinos en diversos horarios. Curso de inducción: 
17 de febrero. Inicio: 24 de febrero. Cupo limitado. 
Informes: Coordinación de Extensión del CUCEI, teléfono 
39 42 59 20, extensión 7424 y el correo electrónico: 
acultural@cucei.udg.mx.

 diplomados

Diplomado en introducción a la 
teoría y práctica de la investigación 
social
Dirigido principalmente a académicos. Tiene como objetivo 
reforzar los conocimientos para formular y ejecutar un 
proyecto de investigación. Inicio: 9 de marzo, en la sala 
de usos múltiples de la División de Estudios Políticos y 
Sociales, del CUCSH. 
Mayores informes de 9:00 a 19:00 horas, en el teléfono 
38 19 33 68.

 expo

Novena Expo profesiones
Los días 15 y 16 de febrero, en el hotel Misión Carlton 
Guadalajara. Organiza la Coordinación de Servicios 
Estudiantiles. 
Mayores informes en el teléfono 38 27 06 13 y en la 
página en red: www.estudiantes.udg.mx.

 libro

Flama de la memoria
Poemario Flama de la memoria, de Lucero Alanís de 
Gurrola, el próximo 14 de febrero, a las 20:30 horas, en la 
capilla Elías Nandino del exconvento del Carmen. Entrada 
libre.

 maestrías

Maestría en educación ambiental
El CUCBA convoca a los interesados en cursar la 
maestría en educación ambiental en su modalidad a 
distancia, a consultar los requisitos de admisión, costos 
y fechas de ingreso en la dirección electrónica: www.
educacionambiental.cucba.udg.mx.

Posgrados CUCEA
Maestría en administración de negocios, auditoría integral, 
análisis tributario, dirección de mercadotecnia, economía 
(Conacyt), finanzas empresariales, gestión y políticas de la 
educación superior (Conacyt), gestión pública, relaciones 
económicas internacionales y cooperación Unión Europea-
América Latina, tecnologías de información, tecnologías 
para el aprendizaje (Conacyt), y doctorado en tecnologías 
de la información. Inicio de trámites: 2 de mayo. 
Más informes en el CUCEA, teléfono 37 70 34 23, 
extensión 5295.

 seminario

Titulación de la carrera de cultura 
física y deportes
Para estimular la elaboración del trabajo de titulación en la 
modalidad de informe de prácticas profesionales. Trámites: 
hasta el 28 de febrero. Inicio del seminario: 2 de mayo.
Más informes en el teléfono 35 62 41 41 y el correo 
electrónico: adiaz@cucs.udg.mx.
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La tendencia a la expansión de los dispositivos móviles como los celulares, iPod y lap top, se ha convertido en la 
expresión más concreta para trasladar a los medios de comunicación a los espacios públicos

josÉ díaZ Betancourt

Las pantallas urbanas electrónicas que 
transmiten información y publicidad 
proliferan en las ciudades mexicanas. 
¿Cómo se pueden analizar sus conte-

nidos? ¿De qué manera se pueden interpretar 
sus alcances? ¿Pueden ser considerados nue-
vos medios de comunicación? Éstas y otras 
interrogantes son respondidas por dos comuni-
cólogos, que de entrada coinciden en que las 
pantallas citadinas son un fenómeno que se 
expande más velozmente que la exploración de 
su impacto.

La tendencia a la expansión de los dispositi-
vos móviles, como el  celular, el iPod y la compu-
tadora lap top, es puntualmente imitada por los 
visores citadinos, quienes se han convertido en 
la expresión más concreta para trasladar a los 
medios de comunicación a los espacios públi-
cos, dice la maestra María Magdalena López de 
Anda, académica del Departamento de estudios 
socioculturales, del Instituto Tecnológico y de 
Estudios Superiores de Occidente (ITESO).

“Entre las pantallas de foquitos que consu-
mían una gran cantidad de energía y las que 
ahora se utilizan, como las de plasma, hay una 
variación en términos de calidad y diversidad 
de contenidos, además de que consumen mu-
cho menos energía. Puede registrarse un avan-
ce tecnológico, y por añadidura, identificar 
muy fácilmente su pauta de contenidos, pues 
la mayoría expone publicidad comercial”, dice 
la investigadora.

Hasta ahora no se conoce ningún proyecto 
que pueda revertir estas tendencias, es decir, 
donde se pueda concebir más información, 
más aportaciones de servicio público o conteni-
do social, en vez de la publicidad que abruma a 
los ojos de los viandantes, conductores y pasa-
jeros. A través de los visores hoy se cumple el 
sueño de los anunciantes, que pueden modifi-
car la publicidad, textos e imágenes al instante 
y de forma simultánea, a diferencia de antes, 
cuando sus posibilidades dependían del pega-
mento y de la capacidad de movilización de sus 
empleados para cambiar los carteles.

Para López de Anda, otro de los anteceden-
tes que se debe consignar es el que consistió 
en la colocación de televisiones al alcance de la 
mirada de los clientes en las filas de los bancos, 
“como una manera de entretener a la gente, 
para que su percepción del tiempo de espera se 
reduzca. Uno de los usos es modificar la apre-
ciación de la realidad de una espera, en tanto 
que las pantallas que están en las calles, han 
recibido críticas porque podrían convertirse en 
distractores y causar accidentes automovilísti-
cos, sin que esto haya sido comprobado”.

La académica del ITESO destaca que las 
pantallas urbanas contribuyen en gran medi-
da a la “mediatización de la mirada”; con esto 
se explica la reducción del campo visual de 
los usuarios, para que no perciban el entorno: 
“una mirada dirigida a la pantalla, a la porción 
de espacio por donde se camina o se circula en 
el automotor”. Para María Magdalena López de 

Anda, el paisaje urbano queda en segundo pla-
no, porque lo que atrae la atención del ciudada-
no es una pantalla con comerciales.

La aparición de las pantallas electrónicas en 
las grandes urbes no puede ser concebida como 
la irrupción de un nuevo medio de comunica-
ción, sino sólo como la televisión, que sale a la 
calle con el aliciente de un nuevo formato, opi-
na Francisco Hernández Lomelí, investigador 
del Departamento de Estudios de la Comunica-
ción Social, del Centro Universitario de Cien-
cias Sociales y Humanidades (CUCSH), de la 
Universidad de Guadalajara.

La aparición de pantallas no se detendrá en 

las vialidades, donde se “aprovecha la cautivi-
dad” de los receptores a consecuencia de los 
problemas de transporte comunes, sino que se 
prevé la instalación de otros visores públicos 
en estaciones del tren eléctrico, como sucede 
en otros países con el metro.

Coincide con otros especialistas en concebir 
a la actual generación “como más visual” por 
lo que se presenta un denominador común de 
“cultura de la pantalla”, en la que el sujeto es 
un usuario persistente de pantallas como la 
palm, el celular, la computadora y relojes digi-
tales, pero que ahora –con las pantallas urba-
nas– rebasa el ámbito de lo individual. [m
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La televisión sale de la casa

4La actual 

generación es 

más visual, parte 

de una cultura de 

la pantalla. Foto: 

Francisco Quirarte
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Este 18 de febrero correrán 
el medio maratón de 
Guadalajara. Inscripciones al 
36 37 04 08 444

Guadalajara recibe a 
Monterrey este miércoles, 
en partido de la fecha 
cinco444

La ciclista Belem 
Guerrero acampa en 
España, previo a la Copa 
del mundo444

deportes

Ganó la medalla de oro 
en el Open Internacional 
de París, competencia 
entre los mejores 
karatecas del mundo, 
en la que un mexicano 
nunca había llegado a 
los primeros lugares

5Los retos por 

venir para Bertha 

(izquierda) son los 

Panamericanos 

y la Universiada 

nacional. 

Foto: Archivo

importante en el ámbito del karate 
mundial, después del Campeonato 
del mundo categoría mayor, según 
explicó Carmelo Gutiérrez, entre-
nador de las universitarias y pieza 
fundamental en su desarrollo como 
atletas.

“Ahí Bertha obtiene la medalla de 
oro. Ella se preparó mucho para lo-
grarlo. Fue su segunda participación 
en esa competencia. Este resultado 
nos da mucho gusto y debemos di-
fundirlo, pues es la primera mexica-
na que gana este evento, en el que 
lo máximo que se había conseguido 
era un séptimo lugar. Es un orgullo 
que una jalisciense haya ganado”.

Esta gira forma parte de las com-
petencias de preparación de cara a 
los Juegos Panamericanos, que se 
celebrarán a finales de julio próxi-
mo en Río de Janeiro, Brasil, justa 
para la cual Bertha ya tiene asegu-
rado un lugar.

“Esta gira se hace cada año. 
Apenas regresaron hace unos días 
y ya continúan su preparación 
para la Copa Norte, selectivo don-
de también participan atletas de 
Estados Unidos y de Canadá, en el 
que se repartirán ocho lugares más 
para los próximos Juegos Paname-
ricanos”.

Esa competencia será del 15 al 

Bertha Gutiérrez: 
universitaria que hace historia

Laura sePúLveda veLáZqueZ

U na de las atletas 
u n i v e r s i t a r i a s 
más constantes 
en cuanto a lo-
gros nacionales 
e internacionales 

es sin duda Bertha Gutiérrez, quien 
durante una gira de preparación por 
Europa se adjudicó la medalla de 
oro en el Open de karate, en París, 
competencia entre los mejores ka-
ratecas del mundo, en la que nunca 
un mexicano había conseguido lle-
varse los honores.

La gira por el viejo continente 
inició el pasado 8 de enero, cuando 
fue concentrada la selección nacio-
nal. El primer compromiso fue el 
Torneo abierto de Wasquehal, en 
Francia. En esta competencia, la es-
tudiante de la licenciatura de cultu-
ra física y deportes cayó en la final 
de la prueba de combate, ante la 
también mexicana Martha Embriz, 
para quedarse así con la medalla de 
plata. Mientras tanto, la universita-
ria Carmen Gutiérrez quedó elimi-
nada en los cuartos de final.

Tras esa contienda, la delegación 
mexicana continuó con su prepa-
ración en el Open Internacional de 
París, que es el segundo evento más 

17 de febrero, en Monterrey, Nue-
vo León, lo que representa una 
ventaja para los atletas mexica-
nos, pues contarán con el apoyo de 
su público.

Carmelo Gutiérrez expresó que 
además de los Juegos Panamerica-
nos, una de las pruebas importan-
tes para las universitarias será su 
participación, a finales de abril, en 
la Universiada nacional.

“Será un orgullo representar una 
vez más a esta casa de estudios que 
tanto las ha apoyado. Las dos son 
estudiantes de esta Universidad, y 
los conocimientos adquiridos den-
tro de su carrera, les han ayudado 
a desarrollarse mejor como atletas 
e instructoras, ya que desde los 14 
años se desempeñan como maes-
tras en esta disciplina”.

En dicha justa universitaria, las 
atletas podrían además conseguir 
un lugar para representar a México 
en la Universiada mundial que va 
a celebrarse en Tailandia, a princi-
pios de agosto.

Para el especialista en karate, el 
panorama de esta disciplina en el 
ámbito nacional es bueno. Calcula 
que en la Copa Norte ocho depor-
tistas estarán obteniendo su pase a 
los Juegos Panamericanos, y a con-
tinuación sigue una etapa de mu-
cho trabajo para la selección, que 
tiene que dar el máximo en Río de 
Janeiro.

“El estado aporta dos atletas a la 
selección mayor: Carmen y Bertha. 
A nivel juvenil hemos participado 
con una buena cantidad de atletas 
seleccionados. Este año la Olimpia-
da nacional será buena, pues tene-
mos jóvenes con más experiencia 
y queremos obtener el cuarto cam-
peonato. Pienso que Jalisco una vez 
más será campeón”. [
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El rector general electo de la UdeG adelanta que, durante su gestión, apoyará 
aún más el deporte universitario, a través de la creación de una coordinación 
de promoción y la dotación de infraestructura mínima

Reestructuración del 
deporte universitario

Laura sePúLveda veLáZqueZ

Replantear la estructura 
deportiva de la Univer-
sidad de Guadalajara 
mediante la creación de 

una coordinación general de pro-
moción deportiva, así como dotar 
de infraestructura adecuada a los 
planteles de la Red universitaria, 
serán los principales ejes estraté-
gicos en materia deportiva, de la 
gestión del rector electo de la Uni-
versidad de Guadalajara para el 
periodo de 2007- 2013, Carlos Bri-
seño Torres.

Aunado a esto, continuará con 
los esfuerzos para que la UdeG re-
grese a los circuitos profesionales 
con el apoyo de los empresarios in-
teresados en el proyecto.

¿cuáles son los planes en materia de-
portiva durante su gestión?
El tema del deporte es algo que 
nos demanda no sólo una concen-
tración y definición de políticas 
institucionales muy claras, sino 
apoyos financieros más sólidos. La 
promoción deportiva ha sido des-
atendida en la institución, siendo 
que se trata de una actividad inhe-
rente a la formación integral de los 
estudiantes. 

Trabajaré de cerca con quienes 
conocen el tema deportivo, con el 
fin de definir las políticas institu-
cionales, aprobarlas y asegurar 
fondos con recursos suficientes 
para dotar con la infraestructura 
deportiva mínima a los plante-
les universitarios, así como para 
reconstruir las instalaciones de-
portivas del Tecnológico y buscar 
fondos para construir un nuevo 
complejo deportivo en el núcleo 
Belenes. 

Al mismo tiempo, debemos apo-
yar con una mayor cantidad de pro-
motores deportivos y entrenadores. 
Vamos a replantear la estructura 
deportiva de la UdeG mediante la 
creación de una coordinación ge-
neral de promoción deportiva, de la 
cual dependerán todas las instan-
cias que tienen que ver con el de-
porte masivo y de alto rendimiento; 
para ello necesitamos el apoyo de 
muchos especialistas internos y ex-
ternos, de forma tal que podamos 
estar en condiciones de que más 
universitarios hagan deporte.

un tema pendiente es la fuga de talen-
tos deportivos. ¿qué hará para evitarlo?
Los deportistas de alto rendimiento 
con talento, al no encontrar lugar en 
las licenciaturas, optan por aceptar 
becas de instituciones privadas, a 
pesar de ser formados en la UdeG. 
Vamos a encontrar una fórmula. Ya 
trabajamos con la responsable de 
cultura física para encontrar una 
forma que nos permita ayudarlos 
sin violentar los mecanismos com-
petitivos para los alumnos de pri-
mer ingreso.

¿continuará con la propuesta de in-
cluir la materia de deportes en los planes 
de estudio?
No hay consenso en torno a que la 
materia de deportes en los planes 
de estudio deba ser obligatoria o 
cursos optativos. Se tiene que pro-
mover que se practi-
que el deporte más 
que por clases, 
por promoción 
y mediante la 
creación de li-
gas universita-
rias e instalacio-
nes adecuadas.

¿cuál será la par-
ticipación de la uni-
versidad en los juegos 
Panamericanos del 
2011?
Se participará con ins-
talaciones depor-
tivas, para que 
sean la sede 
de algunas 
competen-
cias que se 
lleven a 
cabo du-
rante los 
Juegos 
Pana-

mericanos de 2011. Ya hemos tenido 
acercamiento con los responsables. 
Creo que las cosas van por buen ca-
mino y espero que pronto tengamos 
definido en qué rubros apoyaremos, 
lo cual haremos con todo el entusias-
mo.

¿qué planes hay en materia de depor-
te profesional?
Trabajamos ya en identificar inver-
sionistas interesados en hacerse 
cargo de los equipos profesionales. 
Mucha afición pregunta cuándo re-
gresa la Universidad al deporte pro-
fesional, pero no es tan fácil, pues 
se necesitan muchos recursos. Si 
encontramos disponibilidad en los 
empresarios con los que hemos es-
tado platicando, creo que no tendre-
mos ningún inconveniente en ceder 
temporalmente y mediante acuer-

dos muy claros las franqui-
cias de la Universidad y 

poner a su disposición 
las instalaciones de-
portivas, con el obje-
tivo de que, conjun-
tamente Universidad 
y empresarios, logre-
mos volver al circuito 

profesional de futbol 
y basquetbol. Traba-
jamos en ello y aun no 

hay fecha para el re-
greso de estos equi-

pos. [
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La gaceta

Los próximos días jueves y viernes, en el hotel 
Carlton, se llevará a cabo la novena Expo pro-
fesiones, titulada “La orientación vocacional no 
es un evento, se cumple a lo largo de la vida”.

Al respecto, la responsable de orientación vocacio-
nal de la unidad de bienestar estudiantil, de la Coor-
dinación de Servicios Estudiantiles, de la Universidad 
de Guadalajara, Judith Nápoles Echauri, señala que en 
la actualidad, uno de los mayores intereses de los jóve-
nes que están a punto de concluir sus estudios de nivel 
medio superior, es la expectativa de continuar con su 
formación o el ingreso a la vida laboral.

“Sin embargo, las estadísticas demuestran que gran 
parte de la población que está en estas circunstancias, 
no encuentra la información apropiada, completa o en 
el tiempo oportuno, por lo que realiza su elección según 
la tradición y el conocimiento que ha adquirido en la 
escuela, en su familia o con los amigos”.

Agregó que este evento tiene como objetivo aportar 
información relevante, confiable, oportuna y contex-
tualizada sobre las diversas opciones educativas que la 
Universidad de Guadalajara y las escuelas incorporadas 
ofrecen en el estado. Está dirigido a estudiantes de ba-
chillerato, particularmente de cuarto, quinto y sexto se-
mestres; a los de secundaria, aspirantes de bachillerato 
y de alguna carrera técnica; a egresados de licenciatura 
y al público en general.

La información que se proporcionará en el evento in-
cluye los planes de estudio, los costos de la inscripción 
y de las colegiaturas, los perfiles de ingreso y egreso, así 
como las implicaciones laborales de las carreras, tales 
como área de trabajo, demanda laboral, remuneración 
económica y estatus social.

En cuanto a las actividades que ofrece esta novena 
edición, explicó que consisten en charlas con diversos 
profesionistas egresados de las carreras de la UdeG, du-
rante las cuales los jóvenes pueden expresar sus dudas 
y supuestos acerca de las actividades que implican la 
formación y labor del profesional; también, la exposi-
ción de módulos de diversas instituciones educativas, 
tanto de la Universidad de Guadalajara como de las es-
cuelas incorporadas y privadas; y además, charlas sobre 
las estadísticas de la demanda, la cotización y la ocupa-
ción de profesionales, impartidas por la Secretaría del 
Trabajo de Jalisco.

Para mayores datos se puede llamar a los teléfonos 
38 27 06 13, 38 25 61 58 o el 38 26 36 42; del interior del 
estado, a la lada 01 800 6388 8888. También en la página 
en línea www.estudiantes.udg.mx  [ve
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Expo profesiones, 
caminos a futuro

4Foto: Adriana 

González
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a Salud 
informática
ruBÉn HernándeZ
ruben.hernandez@redudg.udg.mx

El desempeño eficiente de una persona en 
sus actividades laborales depende de varios 
factores, como su salud, situación familiar, 
salarial, las tareas asignadas (que deben te-

ner relación con su formación profesional) y, no me-
nos importante, el ambiente de trabajo. 

El recurso humano debe cuidarse, valorarse y mo-
tivarse, para que logre el máximo esfuerzo en su tra-
bajo. A este proceso también se le conoce como “ca-
pital humano”, que se resume en la productividad de 
las personas involucradas en un proceso laboral.

En los aspectos antes mencionados, destacan las 
personas que permanecen al frente de un equipo de 
cómputo casi toda su jornada laboral. Esto implica que 
están todo el tiempo sentadas y con su mirada fija en 
el monitor, moviendo constantemente sus manos, pero 
no así las demás partes del cuerpo, como cuello y pies.

A estas personas se les aconseja realizar peque-
ños descansos y hacer ejercicios corporales que las 
ayuden a relajarse y por lo tanto, aprovechar mejor 
el tiempo invertido en su trabajo. Para ello Internet, 
donde se encuentra casi todo, ofrece software que los 
asesorará para planear estos descansos y mostrarles 
ejercicios de relajación.

Programas como el Workrave te asistirán en la re-
cuperación y prevención de la enfermedad conocida 
como el síndrome del tunel carpiano, lesión común 
en personas que realizan tareas repetitivas. 

Este programa te enviará frecuentes alertas para 
que tomes micropausas y establezcas un límite de 
trabajo diario que no ponga en riesgo tu salud.

Its time! es un programa que tratará de proteger nues-
tra salud frente al uso continuo de una computadora.

El programa pregunta cada cierto tiempo si nos 
podemos tomar una pausa, una vez cada 15 minutos, 
aunque es posible cambiar el tiempo, e incluso aña-
dir nuestro nombre y fotografía.

BreakTime te ayudará a planificar el tiempo de 
trabajo con tu computadora. Streach break pro re-
cuerda al usuario que debe hacer pausas para efec-
tuar ejercicios simples, y muestra cómo hacerlos. Vi-
sion aerobics es un conjunto de utilidades para que 
ejercites los músculos de tus ojos.

El tema de la salud laboral y el ambiente de tra-
bajo han tomado fuerza a partir de que los gerentes 
y empresarios se convencieron de que un trabajador 
contento con su alrededor, responde con eficiencia y 
productividad a sus tareas y responsabilidades.

Los programas los puedes encontrar en www.star-
media.com. Recuerda que antes de instalar cualquier 
software debemos actualizar el sistema operativo y 
el antivirus, porque con los programas gratuitos y de 
prueba debemos estar alertas. [

4Foto: José María 
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Primera persona Q Vania Rocío Flores de León nació en Guadalajara, Jalisco, el 31 de diciembre de 1979. 
Cursó la preparatoria en el Instituto de la Veracruz y la licenciatura en derecho, en la Universidad de Guadalajara, de 
1998 a 2003. Recibió el premio León Aceves en 2006, por su tesis “Competencia desleal en la publicidad”.

Competencia 
desleal en la 
publicidad, tesis 
que tardó 18 
meses en concluir, 
fue reconocida 
como la mejor 
de 2006 por  la 
generación León 
aceves

martHa eva Loera

L a Generación León 
Aceves otorgó a 
Vania Rocío Flores 
de León un premio 
que lleva el mismo 
nombre, por su te-

sis “Competencia desleal en la publi-
cidad”. Comenzó a realizarla en 2004, 
para terminarla un año después. 
Tardó en concluirla alrededor de un 
año y medio. Además de un reconoci-
miento, la egresada de la licenciatura 
en derecho recibió 10 mil pesos, en 
una ceremonia efectuada en el Círcu-
lo francés, en octubre.

La Generación León Aceves 
cada año premia a la mejor tesis en 
materia de derecho, con el fin de in-
centivar la investigación entre los 
egresados de dicha licenciatura. En 
2006 concursaron 30 trabajos de la 
Universidad de Guadalajara.

Vania egresó de esta casa de estu-
dios en 2003. Obtuvo un promedio de 
93. Pudo optar por no hacer tesis, ya 
que la Universidad otorga el beneficio 
de titularse a sus egresados con pro-
medio superior a noventa. Sin embar-
go, su interés por la investigación la 
hizo optar por el camino más largo y 
difícil para muchos.

Actualmente cursa una especia-
lidad en derecho constitucional y 
amparo, en la Universidad Nacional 

Autónoma de México (UNAM), ade-
más de trabajar para el despacho 
fiscal Chávez Ruiz Zamarripa, en 
el Distrito Federal. Planea es hacer 
una maestría en derecho fiscal.

La tesis consiste analiza qué tipo 
de legislación en materia de publi-
cidad y competencia desleal hay 
en México, así como en hacer com-
paraciones con otras legislaciones 
vigentes en otros países. El traba-
jo de investigación fue presentado 
al Congreso de la Unión como una 
propuesta de legislación, durante 
enero. Todavía no hay fecha en la 
cual se pondrá a discusión.

Para usted, ¿qué es la competencia 
desleal en la publicidad?
Son aquellas prácticas en la publici-
dad que no respetan las reglas lim-
pias del juego, cuando de competir 
se trata. Un ejemplo de competencia 
desleal sería difundir mensajes en los 
medios de comunicación que atenten 
contra los productos y buen nombre 
de otra empresa, siempre y cuando lo 
que se diga no refleje la verdad.

¿a qué conclusión llegó en su 
investigación?
Concluí que hay una gran laguna 
en la materia, pues no existe una le-
gislación específica que sancione la 
competencia desleal en México. 

¿cuáles son las leyes mexicanas que 
tocan el tema?
En el caso de la Ley general de salud, 
trata el tema de competencia desleal, 
pero su campo son los medicamentos 
y otros insumos para la salud, bebi-
das alcohólicas y tabaco, tratamiento 
de enfermedades, rehabilitación de 
las personas con capacidades dife-
rentes y tratamientos para adelgazar.

La Ley para regular las agrupacio-
nes financieras faculta a las comisio-
nes bancarias y a las del Sistema de 
Ahorro para el Retiro, para prohibir 
la publicidad que realicen los grupos 
financieros cuando ésta sea inexacta 
u obscura o dé lugar a la competencia 
desleal o inducción al error sobre sus 
operaciones y servicios anunciados.

Mientras que la Ley del mercado 
de valores también intentará evitar 
la competencia desleal en el sistema 
financiero, por medio de la facultad 
otorgada a la Comisión Nacional de 
Valores, para que la propaganda o 
información que se ventile sobre 
valores, esté sujeta a previa revi-
sión y autorización. También está 
regulada la publicidad comparativa 
en la Ley federal de protección al 
consumidor. Su objeto de protección 
es el consumidor.

¿qué lagunas tienen estas 
legislaciones?
Que tratan materias muy específi-
cas, que incumben sólo a los agentes 
que estén involucrados en las acti-
vidades que determinan cualquiera 
de estas leyes. Además, como san-
ción está prevista la suspensión de 
la publicidad, pero no hablan de un 
resarcimiento del daño por los agra-
vios que causen a otro competidor.

¿qué sanciones propone para las 
empresas que incurran en campañas 
publicitarias desleales?
En primer lugar, ordenar a la em-
presa agresora que cese ese tipo de 
publicidad de manera definitiva, re-
sarcir al afectado económicamente 
para que se recupere de las pérdidas 
y del daño moral, y de ser necesario, 
obligar al culpable para que, vía los 
medios de comunicación, rectifique 
la información falsa que difundió, 
además del pago de multa.

¿qué tan extendida está la competencia 
desleal en méxico?
Considero que todavía la sociedad 
mexicana es respetuosa, ya que no 
encontramos de manera común que 
se utilice el buen nombre de un com-
petidor para mancharlo por conducto 
de los medios masivos de comunica-
ción. A veces se llega a detectar cuan-
do un supermercado, por ejemplo, 
da a conocer los precios de un com-
petidor para exaltar sus ventajas en 
cuanto a precios; sin embargo, si la 
información es verídica, no se puede 
hablar de competencia desleal.

si no es una práctica común, ¿por qué 
se animó a hacer una investigación en 
torno a ese tema?
Creo que el tema debería empezar 
a abordarse jurídicamente, porque 
hay que prever, no tomar medidas 
cuando el problema sea agudo.

¿en qué países hay legislaciones que 
traten la competencia desleal?
En Estados Unidos y las naciones 
de la Unión Europea hay una Ley 
general de la publicidad que toca 
el tema. En estos países sancionan 
con cese de la publicidad, multa y 
resarcimiento del daño. [
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Édgar Corona

A casi nueve meses de su 
creación, el sello local 
Mind Music se perfila 
como la plataforma más 

importante en América Latina, 
para promover y difundir la música 
del mundo.

Los encargados de realizar esta 
labor son: Miguel Sotomayor, di-
rector del sello, y Claudia Angélica 
López, directora de comunicación 
y mercadeo. La apuesta se centra 
en el género musical world mu-
sic o world beat, que representa la 
idea de una aldea global, en la que 
por medio de la música se logra 
trascender fronteras. Esto permite 
conocer el trabajo de diversos artis-
tas, su concepción del mundo y sus 
tradiciones.

Al respecto, Claudia Angélica 
López comenta: “Mind Music es 
un sello discográfico tapatío, que 
tiene distribución nacional e inter-
nacional. De manera paralela inte-
gra subsellos, como Mind Scratch, 
del cual se encarga el dj Toño U, y 
que representa la parte electrónica, 
la cual contará con la participación 
de varios colectivos. También está 
Mind Scape, que incluye propues-
tas de jazz, funk, rock, pop, trova y 
reggae, y México místico, que consi-
dero muy bello. Rescata elementos 
prehispánicos, a través de la músi-
ca. De hecho, acuñamos un térmi-
no, el electro autóctono, que tiene 
como representante a Topilzin, que 
canta en náhuatl, con una fusión de 
down tempo bastante elaborada”.

Miguel Sotomayor agrega: 
“Contamos también con Mind 
Soul, que se enfoca en su totalidad 
a la persona, a su cuidado, tanto fí-
sico como espiritual. Para ello está 
la participación de maestros que 
tienen una trayectoria destacada 
en esta materia”.

Grupos y proyectos
Hasta el momento Radaid es la car-
ta fuerte de Mind Music. Bajo su li-
cencia se encuentran el primer dis-
co del grupo, de título homónimo, y 
la más reciente grabación de 2006, 
Luz escondida. Su combinación de 
estilos musicales va de lo etéreo a 
la música tradicional mexicana, lo 
que ha resultado muy atractivo, 
algo que en primer momento sor-
prendió, ya que no hay espacios es-
pecializados en la radio que difun-
dan este tipo de material.

Topilzin es otra de las propues-
tas que se perfilan. Su disco Jour-
ney of the nahual se caracteriza por 
la fusión de down tempo y lounge, 
con elementos prehispánicos. Su 
música se sustenta en la relación 
personal que ha establecido desde 
pequeño con esta atmósfera, ya que 
su padre ha dedicado 30 años a la 
restauración de instrumentos pre-
hispánicos.

El sello discográfico Mind Music, nuevo escaparate para el world beat

m
ús

ic
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mapamundi sonoro

C-Lay es un proyecto comandado 
por Carlos Adrián Trigo. Su primera 
grabación lleva por nombre Bia Gu 
Yu Mindsessions, en la que la elec-
trónica viaja a través de paisajes 
instrumentales, con beats contagio-
sos. El acompañamiento es en su 
mayoría con voces femeninas, con 
tendencias hacia el crossover.

Viviana Báez, con el disco So 
Scared to Feel, establece una rela-
ción directa con el pop y un discreto 
matiz folk. Su fuerza radica en la 
voz, que es acompañada por melo-
días intensas.

Mindscape es un colectivo for-
mado por djs de Cuernavaca y el 
Distrito Federal. El compilado que 
presentan se titula Trance & Chillo-
ut Sessions, volumen 1, electrónica 
que contiene atmósferas suaves y 
dancefloor.

Dentro de los planes de Mind Mu-
sic está establecer relación con otros 
sellos, para obtener licencias de dis-
tribución. Por el momento se encuen-
tran en pláticas con 1 Giant Leap, 
quienes al parecer están próximos a 
lanzar su segundo documental.

Miguel Sotomayor explica: “l ob-
jetivo principal es convertirnos en 

el primer sello latino que tenga peso 
internacional en este género. Tam-
bién queremos incluir en nuestro 
catálogo, lo hecho por músicos de 
otros países”.

Radio y demos
Para promover e informar al público 
sobre todo lo relacionado con el world 
music, se estrena el 12 de febrero un 
programa de radio que tendrá como 
base Stereo Nova, 106.7 de FM. Ha-
brá enlace a 19 ciudades y su trans-
misión será de 8:00 a 21:00 horas.

Claudia Angélica López explica: 
“Nosotros somos melómanos al dos 
mil por ciento, y sabemos que algo 
con calidad vende, a pesar de la pira-
tería. Para eso debes tener un buen 
diseño en las portadas de los dis-
cos. Precisamente en el manejo de 
imagen contamos con los trabajos 
de Orlando López, ilustrador del su-
plemento cultural O2, de La gaceta. 
También ideamos un lema. Es: “El 
mundo tiene algo que decirnos”. 

Agrega: “Sabemos que hay mucho 
talento y estamos abiertos a escuchar 
demos, porque es justamente otro de 
nuestros objetivos. Pueden contactar-
se con nosotros en los correos claudia.

angelica@mindmusic.com, miguel.
sotomayor@mindmusic.com.

Planes y resultados
Los resultados del proyecto han sido 
favorables, y Mind Music se prepa-
ra con nuevos retos, como la reali-
zación de un festival en playa del 
Carmen, con grupos nacionales e in-
ternacionales. Sus producciones tie-
nen distribución en las principales 
tiendas de discos, y próximamente 
en librerías. Su dirección en inter-
net es www.mindmusic.com.mx. 

Ante la opción que representa 
para los músicos trabajar de manera 
independiente, Miguel Sotomayor 
concluye: “Es muy válido, porque 
eso demuestra interés y compromi-
so de que se quieren hacer las cosas. 
Ahora nosotros ofrecemos un espa-
cio que no existía, y eso es bueno 
para los artistas, porque saben que 
se pueden dedicar de lleno a la par-
te creativa, a imprimir todo lo que 
traen dentro, pues el compromiso 
de Mind Music es encargarse de la 
otra labor. Creo que es la forma en 
que debe funcionar, para que haya 
éxito y se vea recompensado el es-
fuerzo”. [

4
Yuri Teraoka, 
Miguel Sotomayor 
y Claudia Angélica 
López.
Foto: Adriana 
González
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asistentes”, enfatizó Castelán Rue-
da.

Todo experimento, como la for-
mación académica, conlleva resul-
tados a largo plazo. El rector del 
CULagos mantiene una visión po-
sitiva: “Es probable que al principio 
existan desfases entre lo laboral y lo 
educativo. Los empleadores busca-
rán operadores. Nosotros prepara-
mos egresados con bases científicas 
fuertes, con capacidad analítica, 
sensibles ante el arte y la cultura. 
Este trabajo es a 30 años. Le aposta-
mos a nuestros egresados. A las de-
cisiones que tomarán. Es prematuro 
ver beneficios en el corto plazo. Las 
innovaciones educativas son a largo 
plazo”.

¿Es posible integrar esta formación artís-
tico–científica en una estructura mayor, 

como la red universitaria?
Sería bueno, pero es difícil y riesgo-
so. De entrada, este tipo de propues-
tas generan rechazo, porque muchos 
estudiantes al llegar no han tenido 
ninguna formación artística o la que 
poseen es débil y esporádica. La ven 
como una pérdida de tiempo. Dicen: 
“Si voy a ser ingeniero mecatrónico, 
para qué recibir clases de violín o 
danza contemporánea. Por qué está 
en la currícula”. Esa tendencia es 
extendida a los mismos profesores 
y académicos. Creemos que la for-
mación integral de cualquier profe-
sionista, si es universitario, forzosa-
mente necesita una cercanía con el 
arte. El arte no es un aditivo ni una 
recreación. Es parte de la vida del 
ser humano. Un profesionista uni-
versitario no puede ser ajeno a estas 
manifestaciones.

Incorporar artes y ciencias en un plan de estudios de licenciatura, es un 
gran avance del CULagos, ya que los alumnos egresan mejor preparados

Habrá quién piense que el arte 
es solo un complemento adicional 
a la formación profesional. Caste-
lán Rueda, historiador y ensayista, 
tiene otro concepto: “El hígado no 
funciona sin el corazón. Son par-
tes integrales del funcionamiento 
humano. El ser nunca se aleja del 
pensamiento mágico. Por más ra-
cional que sea, la creación, la creati-
vidad están ahí. La sensibilidad, las 
formas de canalizar la ira, el odio, 
están en la creación. El cuerpo en 
movimiento, la expresión con el co-
lor, son parte fundamental. No son 
conocimientos ajenos al ser huma-
no. Obviamente, los estudiantes no 
reciben las materias de arte como 
un conocimiento propio de su for-
mación. O sea, no estamos forman-
do pintores o escultores o literatos. 
Preparamos profesionales integra-
les.

La administración del CULagos 
refuerza su concepto educativo con 
actividades alternativas de arte y 
ciencia. Por ejemplo, es uno de los 
centros de la red universitaria que 
más promoción hace de la cultura, 
por medio de diversas manifesta-
ciones artísticas.

Una galería y una librería llega-
ron apenas a la región que integran 
San Juan de los Lagos y Lagos de 
Moreno, con la Universidad de 
Guadalajara. El CULagos organiza 
desde 2003, el Congreso de Con-
tracultura, funciones de teatro, ci-
clos de cine, recitales de música, 
exposiciones de artes plásticas, 
conferencias y presentaciones de 
libros, sesiones de literatura. Tam-
bién tienen el Festival de Otoño, el 
de la Lectura y la Feria de Arte y 
Ciencia.  

Es, además, el centro universi-
tario que más beneficios económi-
cos recibe de instituciones exter-
nas a la Universidad, tan solo abajo 
del CUCEA y el CUCEI. Explicó el 
rector: “Recibimos más incentivos 
económicos por fuera, que de la 
UdeG. De la Universidad obtene-
mos 6 millones 200 mil pesos y de 
organismos como Conacyt y Pro-
mep, casi nueve millones de pesos. 
La investigación científica es una 
apuesta”.

“Los estudiantes, desde que in-
gresan, se enfrentan con profesores 
miembros del Sistema Nacional de 
Investigadores. Pasan por proce-
sos de iniciación a la investigación 
temprana. Jóvenes que tenían otras 
expectativas hacen planes para con-
tinuar con una formación sólida y 
con investigación científica”.

Las carreras del CULagos son 
novedosas: ingenierías en meca-
trónica, bioquímica, administra-
ción industrial, mecánica eléctrica. 
Y también hubo reformas para las 
licenciaturas en derecho y psico-
logía, “para que los abogados sean 
más que litigantes”, y psicólogos 
más que terapeutas. [

riCardo ibarra

Combinar el arte con la 
ciencia en la formación 
del ser humano es quizá 
una actividad tan antigua 

como el pensamiento mágico y la 
capacidad de razonar del hombre. 
Lo novedoso es incorporar ambos 
conocimientos en el plan de estu-
dios de las carreras universitarias. 
Eso fue lo que hizo el doctor Rober-
to Castelán Rueda, al asumir la di-
rección del Centro Universitario de 
los Lagos, hace tres años.

Una de sus primeras tareas fue 
reformar la currícula de cada carre-
ra. Incluyó en cada licenciatura una 
actividad artística, de tal manera 
que un aspirante a ingeniero meca-
trónico tuviera entre sus materias 
alguna capacitación en pintura, 
música, danza o literatura.

Eso no es todo. También fortale-
ció las bases científicas de cada pro-
fesión. Resaltó la importancia de 
materias como matemáticas, física 
y química. “No podemos tener inge-
nieros egresados con conocimientos 
generales. Es necesario que tengan 
una sólida base científica”.

Dichos cambios no han sido fáci-
les. Los pobladores de las distintas 
regiones de Jalisco, incluso los de 
la ciudad, suelen tener una concep-
ción negativa del arte. Por lo gene-
ral, consideran que el egresado de 
una ingeniería es aquella persona 
que trabajará como operador mecá-
nico de una macro empresa o como 
asistente de corporativos.

“Nosotros formamos ingenieros 
capaces de generar nuevas formas 
de conocimiento, nuevas formas de 
producción, nuevas formas de em-
presa. Esto tiene que romper con la 
manera tradicional de ver al egre-
sado de las universidades. Vamos a 
tener egresados capaces de generar 
conocimiento, no solo operarios o 

5
Además de artes, 
en los planes 
de estudio se 
fortalecieron las 
bases científicas.
Foto: Archivo
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Tapatías liberadas
De unos años a la fecha puede apre-
ciarse en la zona metropolitana una 
revolución en la vida sexual de los ta-
patíos. La mujer tiene más poder de 
decisión, de control y autoridad. Eso 
se refleja también en su sexualidad.

Hoy también ellas pueden entrar 
a una tienda de artículos para adul-
tos. Antes sólo acudían varones. Si lo 
hacía una dama era mal vista, afirmó 
el sexólogo Gonzalo Paredes Muri-
llo, académico de la Universidad de 
Guadalajara y encargado de la Clíni-
ca de Orientación Sexual Humana, 
en el “Fray Antonio Alcalde”.

“El que una mujer entre a una sex 
shop es lo más natural del mundo. 
Deja de ser normal cuando a ella le 
gana la vergüenza, pero se trata de 
inhibición personal, del encuentro de 
una cultura donde no están acostum-
bradas a hablar de su sexualidad, con 
otra más abierta en la materia”.

La mujer no tiene que estar su-
peditada a lo que el hombre quiera 
darle de placer, como ocurría hace 
20 años. Hoy puede quejarse, repli-
car, exigir. Ahora muchas son capa-

ces de decir a su pareja que busque 
ayuda si no la satisface. 

Para tal fin hay muchos artículos 
en el mercado sexual: “preservati-
vos castigadores, que no son mas 
que condones de látex con peque-
ños piquitos que estimulan a la 
mujer a la hora de la penetración. 
Si ella considera que el pene de su 
pareja es pequeño, puede optar por 
uno con extensiones, que permite 
alargar el órgano masculino”.

“A esas tiendas para adultos acu-
den hombres y mujeres que buscan 
otras variantes para su sexualidad, 
más allá de tener relaciones sólo los 
viernes por la noche, encerrarse con 
la pareja en un cuarto o hacer el amor 

sobre una cama…. Y si apagan la luz 
mejor y hasta ahí se acaba todo”.

Hoy la estimulación de los cin-
co sentidos es muy importante. 
Importa despertar la fantasía y la 
imaginación, lo que se percibe con 
el olfato, la vista, oído, tacto y gusto. 
Ello justifica la existencia de los ju-
guetes sexuales.

Para que este cambio se diera, 
ocurrió una transformación no sólo 
económica, marcada por la incur-
sión y el ascenso de muchas muje-
res en el campo laboral, sino tam-
bién en la manera como algunas 
familias tapatías educan a sus hijos 
en materia sexual, agregó el sexólo-
go Luis Javier Madrigal Morán, uno 

De la Calzada Independencia a las 
zonas residenciales, este concepto 
comercial ha tenido una buena 
acogida por parte de los tapatíos

Martha Eva LoEra

E
l erotismo y la sensua-
lidad están de moda. 
En la ZMG cada vez 
hay más tiendas de 
artículos sexuales, de-
nominadas sex shop. 

Están en todas partes, lo mismo en 
los barrios que en las zonas popof .

En esos lugares los buscado-
res de placer pueden encontrar de 
todo: consoladores automáticos de 
diferentes tamaños, vaginas por 
siempre vírgenes, muñecas infla-
bles, prendas de vestir ajustables 
al cuerpo y comestibles, disfraces 
de Caperucita Roja, si su pareja es 
todo un lobo feroz; de chamuquita, 
si pretende hacer diabluras en una 
noche buena; de pastorcita, si gus-
ta del amor campirano o de mujer 
agresiva, con látigo incluido… 

La lista es interminable. Hay 
para parejas heterosexuales, homo-
sexuales y lésbicas o para aquellos 
que gustan del sexo solitario.

“Si alguien busca réplicas de va-
ginas de silicón de actrices porno 
famosas, aquí las vendemos: está 
la de Stormy Daniels, la de Tana 
Patrick, la de Evangelina… Un sin 
fin… no falta el chavo que tiene la 
ilusión o la fantasía de relacionarse 
con ellas. De aquí salen satisfechos, 
porque hasta los labios son réplica 
exacta”, afirmó Albert Muñoz, due-
ño de “L´rotiq sex shop”, ubicada 
en Juan Manuel 1548.

Lo que más compran los varones 
son películas pornográficas, revis-
tas, pastillas para prolongar la erec-
ción y afrodisíacos.

Por lo general acuden más muje-
res que hombres. “El 68 por ciento 
de nuestra clientela es de damas. 
La mayoría mayores de 30 años, 
aunque de un año a la fecha entran 
muchas jovencitas entre 18 y 22. In-
cluso, algunas acompañadas de sus 
mamás, quienes a veces les com-
pran juguetes sexuales”.

Las más desinhibidas son las de 
clase alta. “Uno las identifica porque 
a veces nos dicen el rumbo por don-
de viven, ya sea de Colinas de San 
Javier, Santa Tere o Providencia, por 
señalar ejemplos. Según la zona es 
la clasificación. Las de clase media 
he notado que son un poco tímidas. 
Ellas sólo compran lubricantes, acei-
tes para masajes y preservativos”.

Un promedio de siete u ocho per-
sonas acuden a diario. En los días 
festivos, como el de san Valentín o 
en navidad, la demanda se dispara 
hasta cuarenta personas por día. 
Hay artículos con precios de acuer-
do al bolsillo de cada persona. Una 
muñeca inflable puede costar de 
seiscientos a mil pesos y un vibra-
dor oscila entre 220 a 2 mil pesos, 
depende cómo lo quiera el cliente. 
Hay los muy tradicionales, otros 
más sofisticados, aterciopelados, 
texturizados, resistentes al agua y 
con figuras. so
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de los encargados de la Coordina-
ción de Psicología de la Sexualidad, 
del Colegio de Profesionales de la 
Psicología del Estado de Jalisco.

“Si antes una persona para cam-
biarse de ropa tenía que encerrarse 
a piedra y lodo en su cuarto para 
que nadie viera ni sus tobillos, hoy 
de vez en cuando permite que los 
hijos se den cuenta de que se van a 
poner otra prenda; antes en cuanto 
el niño empezaba a preguntar ¿qué 
es eso?, la madre escondía toda in-
formación para que dejara de inda-
gar. Ahora en muchos hogares hay 
menos cerrazón al respecto”. 

Proliferan las tiendas para 
adultos
El éxito de las tiendas sex shop puede 
medirse por su multiplicación y los lu-
gares donde se ubican, lo que significa 
que sus productos son demandados. 
Ya no sólo están en la Calzada o en el 
centro, sino también cercanas a zonas 
residenciales y en las comerciales.

“Erectus” y “Shastra” son dos 
conceptos de sex shop ubicados en 
distintos lugares de la ciudad. La pri-

mera cuenta con ocho sucursales es-
parcidas en la zona metropolitana. La 
dirección de tres de ellas es muy ilus-
trativa: hay una sobre Revolución, 
cercana a la calzada Independencia; 
otra frente a centro Magno y una más 
en avenida Patria, entre Clouthier y 
avenida Guadalupe, de acuerdo a in-
formación proporcionada en su pági-
na de internet www.erectus.com.mx.

“Shastra”, en su dirección www.
shastra.com.mx reporta dos tiendas: 
una en plaza Galerías y otra que rei-
naugurarán en la Gran Plaza.

Ambas cadenas dan a conocer 
los productos que ofrecen y los pre-
cios. En “Erectus” hay anillos vibra-
dores desechables, con duración de 
20 minutos, que cuestan 169 pesos; 
vibradores suaves de látex, de 6.5 
pulgadas, con multivelocidades que 
garantizan mayor placer, con un 
precio de 189 pesos. Para el hombre 
puede ser buena opción un mastur-
bador One shot, de 215 pesos.

“Basta introducir el miembro 
erecto en el frasco y prepararse para 
llegar al éxtasis, con las sensaciones 
que provocará esta crema”.

“Shastra” promociona lubrican-
tes, como el Sexy sex, de cuatro-
cientos pesos o el Frenesí, de 230.

Los dos conceptos tienen progra-
mas en el canal cuatro de la televisión 
libre, donde la información en torno 
al sexo es combinada con sugestivos 
anuncios que promocionan los pro-
ductos existentes en las tiendas.

“Shastra” es manejado por De-
yanira, todos los jueves, de 24:00 a 
24:30 horas. Ella es una bien dotada 
conductora, que llama a las cosas 
por su nombre y muestra no tenerle 
miedo al sexo. Una de sus funciones 
principales es entrevistar a sexólo-
gos invitados. 

“Erectus” está al aire todos los 
miércoles, de 24:00 a 1:00 horas. En 
este programa es frecuente la pre-
sentación de modelos esculturales 
que lucen prendas tentadoras. Las 
llamadas llegan en cascada. La gente 
da a conocer sus fantasías sexuales, 
temores y dudas en torno al sexo.

Doble moral tapatía
A pesar de la presencia evidente de 
las sex shop en la ciudad y a que no 

se pueden esconder, las autoridades 
de los ayuntamientos que confor-
man la zona metropolitana tienen 
poca información sobre el número 
que existe en sus jurisdicciones.

De acuerdo con Padrón y Licen-
cias, de Tlaquepaque, “no hay en el 
sistema ninguna licencia otorgada 
para ese tipo de giros. Hace mucho 
existió una, aquí por Hidalgo, pero 
se clausuró”, afirmó Sergio Antonio 
Silva, oficial de dicha dependencia. 

En Guadalajara reportaron que 
no tienen una clasificación que con-
sidere a las tiendas para adultos. 
“El ayuntamiento no da licencias de 
sex shop. Cada negocio de este tipo 
obtiene una por cada servicio que 
presta. Puede ser una para jugue-
tes, otra para perfumes, aparatos 
electrónicos y para lencería. Es di-
fícil decir cuántas hay, porque no se 
tiene un concepto que las abarque”, 
afirmó Juan Carlos Tita Cuadros, 
jefe del Departamento de Monito-
reo, de Padrón y Licencias.

Tonalá reporta una sola bajo la 
denominación de artículos para 
adultos. Zapopan, hasta el momen-
to de cierre, de plano no dio infor-
mación a este medio sobre el núme-
ro de sex shop en su jurisdicción.

De acuerdo con Albert Muñoz, hay 
alrededor de 42 tiendas en la zona me-
tropolitana. La mayoría se encuentra 
en Guadalajara y en algunos centros 
comerciales de la zona poniente.

“Todos los que nos dedicamos a 
este negocio, nos conocemos. Incluso, 
si un cliente no encuentra en mi local 
algún producto, lo envío a otro. Por lo 
tanto, puedo decir, aproximadamen-
te, cuántos somos en la ciudad”.

La actitud de los ayuntamientos 
en torno a las sex shop, en términos 
generales, no es más que reflejo de 
la sociedad tapatía. Hay un juego de 
doble moral. Por un lado conviene 
a los ayuntamientos que este tipo 
de tiendas se instalen, por el dine-
ro que les aporta. Sin embargo, no 
quieren hacer evidente que las hay 
en su jurisdicción, afirmó el sexólo-
go Luis Javier Madrigal. 

Esto tal vez se deba al miedo al 
qué dirán. Mal que padecen mu-
chos. Lo que se da a nivel micro, 
sucede a nivel macro. Bastantes 
manejan un doble juego: buscan el 
placer, acuden a este tipo de tiendas, 
pero lo niegan, lo que no concuerda 
para nada con la realidad.

“Para identificar esta actitud en 
algunas mujeres, basta observar que 
es frecuente que entren en grupitos 
a una sex shop. De esta forma se pro-
tegen unas a otras. En un momento 
pueden argumentar: ‘la pervertida no 
soy yo, sino la que me acompaña’”.

No hay que fijarse sólo en las sex 
shop para deducir que muchos es-
tán preocupados por su sexualidad. 
“También proliferan los moteles, y 
la verdad están ahí porque tienen 
clientela. No creo que estén vacíos, 
porque si no fueran negocio, ya hu-
bieran desaparecido”.[

en venta
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Después de casi cuatro años llega el 
preescolar, he buscado un Kinder 
como si fuera de la Ivy League 
pero con cuotas del imss. Hemos 

visto escuelas públicas, colegios bilingües, 
academias Montessori o de estilo piagetis-
ta, nada convence: “está lejos”, “muy caro”, 
“se ve que no los atienden”, “ahí los maltra-
tan”, “dicen que hace mucho se les murió 
un niño”, en fin, mencionanos de uno y otro 
cada vez que visitamos las instalaciones. 

A la niña parece no importarle mucho el 
asunto, de cualquier forma todos los días des-
pertarla, arreglarla, hacer que tome el almuer-
zo y dejarla hasta la guardería es una hazaña. 
Ella, por ahora, tiene resueltos sus días: vestir 
como princesa, dormir, comer bocadillos, ir 
las a fiestas de sus amigos, jugar con sus mu-
ñecas, visitar a sus abuelos y de vez en cuando 
hacer sus deberes, como un becario del FON-
CA, pero de tres años de edad.

Algo parecido, aunque en distintas con-
diciones, les pasó a Boris y Anna. “Cuan-
do Boris Ivanovich abrió la carta y leyó su 
contenido, él y su esposa Anna se pusieron 
pálidos. El mejor jardín de niños de todo 
Manhattan acababa de negarle la admisión 
a su hijo de tres años, Misha”. Su situación 
era diferente, aunque la preocupación es la 
misma a la mía, el futuro de su vástago. Sin 
embargo, el relato de Misha goza del absur-
do rasgo del neoyorkino Allan Stewart Ko-
nigsberg, o Woody Allen, como se hizo lla-
mar desde la adolescencia.

La veta de Allen para el guionismo y la es-
critura es profunda y compleja, no obstante 
poco sabemos de su creación literaria, por eso 
su cuento “El rechazo” (Contar cuentos, edi-
ción de Nadime Gordimer, Sexto Piso 2006) 
sorprende doblemente: por una parte el ha-
llazgo de su incursión como escritor de relato 
breve se agradece y estimula (en un volumen 
de cuentos que abordaremos en otro momen-
to); y, por otra, la recreación en el cuento de la 
ironía y el absurdo cotidiano de sus persona-
jes cosmopolitas son un valor en sí mismo.

Y es que en los días siguientes al rechazo 
de Misha, Boris infiere todo el futuro del pe-
queño: de inmediato se sabrá en los círculos 
del Upper East Side y cancelarán su cuen-
ta de Armani, les prohibirán la entrada en 
los mejores restaurantes y sin duda Misha 
nunca será aceptado por una universidad 
prestigiosa, mucho menos a Yale o Stanford, 
terminará como barbero o alcohólico; todo 
porque parece que hubo un escándalo con la 
habilidad del muchacho para apilar bloque-
citos de madera.

Por ello la cercanía, el costo o estilo pe-
dagógico es lo de menos, lo que me interesa 
es que mi hija se dé cuenta que es ella la 
que va al kinder, y no sus padres los que nos 
salimos de la escuela. [

Kinder
Carlos López de alba 

Editor y escritor, dirige la 
revista literaria Reverso 

(revistareverso@gmail.com)

aldaba

Mariana gonzáLEz

Quizás no pudieron encontrar mejor 
lugar que el andador Coronilla para 
tener su “cantón”. El aire artístico, 
cultural y bohemio que se respira en 
esa pequeña cuadra es el propicio 

para el proyecto que el colectivo La rueda im-
pulsa desde hace varios años.

Pintura, escultura, dibujo, fotografía, litera-
tura, música y artesanías son albergadas en el 
número 32 de la callejuela, un lugar que a los 
miembros del colectivo les costó cerca de cua-
tro años concretar.

A un año de su apertura y sin ningún subsi-
dio oficial ni comercial, se ha convertido en el 
espacio donde los artistas jaliscienses pueden 
dar a conocer su obra libremente… como si es-
tuvieran en su “cantón”.

La idea surgió como un intento de darle un 
lugar físico a las expresiones artísticas que el 
colectivo difundía y apoyaba con la revista La 
rueda, que cuenta con 10 números en circula-
ción y cuatro años de trabajo continuo.

Sergio Fong, director de la revista y miem-
bro del colectivo, explicó que la intención era 
que la publicación fuera un proyecto más am-
plio que diera cabida a exposiciones, presen-
taciones de libros y lecturas públicas, y que 
abriera las puertas a grupos independientes 
que no encuentran lugares donde presentar 
sus proyectos artísticos.

Ricardo Allemán, pintor miembro de este 
grupo, comenta que esta es la única propuesta 
en el estado derivada de la edición de una pu-
blicación independiente.

“La característica principal es que al mismo 
tiempo que presentamos la revista montamos 
las exposiciones o bien, organizamos las lectu-
ras de poesía o narrativa de los artistas que par-
ticipan en ella. De esta manera el público que 
asiste lo vive en todas sus dimensiones”.

Hasta ahora la respuesta ha sido positiva, 
quizás porque el “cantón” ubicado en el segun-
do piso de una casona antigua, tiene el aire des-
enfadado del que carecen las galerías de arte o 
los recintos culturales oficiales. “Es más libre”, 
a decir de Allemán. 

para las artes
El andador Coronilla, 
un lugar libre para 
la expresión artística 
jalisciense

cantón

“Atrae a mucha gente. Venimos a crear un 
vínculo con los bares que están alrededor y 
también tienen exposiciones. Sobre todo por-
que la casa no es un espacio como los oficiales, 
que tienen más restricciones hacia el especta-
dor y no propician un vínculo estrecho con él. 
Aquí no hay ningún tipo de condicionamiento 
ni con el artista ni con el público”.

La rueda es un colectivo formado por diez 
artistas visuales y literarios que han desarro-
llado proyectos culturales en colonias y barrios 
populares, desde hace veinte años. Ello les ha 
permitido consolidar esta propuesta con pocos 
recursos económicos y gracias al apoyo de cole-
gas y personas interesadas en el arte.

Fong y Allemán concuerdan en que lo más 
difícil es conseguir recursos económicos para 
sacar adelante el proyecto, aunque han reci-
bido apoyo de mucha gente, porque “creemos 
que aportamos una alternativa a la oferta cul-
tural en Guadalajara, sin demeritar los esfuer-
zos de otros grupos”.

Entre los proyectos para este año destacan 
una exposición colectiva para jóvenes que ini-
cian en las artes plásticas, otra más de pintura 
infantil y también una de arte indígena, ade-
más de la presentación de libros y lecturas pú-
blicas.

En breve impartirán un taller de creación li-
teraria a cargo de Mauricio Ramírez y podrían 
ofrecer otro de danza. Incluso “estamos abiertos 
a propuestas de artistas que quieran impartir ta-
lleres en diversas disciplinas, pues la idea es que 
la casa esté abierta y en servicio todo el día”.

“El cantón de artes visuales y literatura” 
está abierto de martes a viernes, de 16:00 a 
21:00 horas. Los interesados en adquirir alguna 
de las obras en exposición puede solicitar una 
cita al teléfono 12 00 69 82, o escribir a larueda-
larueda@hotmail.com. [ ar
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Los integrantes 
del colectivo y la 
revista La rueda, 
Sergio Fong y 
Ricardo Allemán.
Foto: Adriana 
González
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La convocatoria para 
ser parte del Jurado 
joven que calificará 
al cine mexicano 
dentro del festival 
de Guadalajara está 
a punto de cerrar. 
Pueden participar 
quienes tengan 
entre 18 y 25 años
ci

ne

La gaCEta 

No se trata de permanecer pasivo en 
la oscuridad y conformarse con lo 
que se recibe de la pantalla. La tarea 
es desarrollar las habilidades críti-

cas al máximo y juzgar, para bien o para mal, al 
nuevo cine mexicano.

El papel no es menor y será concedido a 
los elegidos en la convocatoria para formar 
parte del Jurado joven de la selección oficial 
en competencia, que por primera vez es ins-
taurado en el Festival internacional de cine en 
Guadalajara.

Aún hay tiempo, pues quedan dos días para 
cumplir con los requisitos: ver la película El ca-
llejón de los milagros (guión de Vicente Leñero 
y dirección de Jorge Fons) y mandar una crítica 
de máximo 500 palabras al correo electrónico 
juradomezcal@festivalcinegdl.udg.mx.

Quienes hagan esto deben tener de 18 a 25 
años, la suficiente afición por el cine como para 
no perderse ninguna película de la sección ofi-
cial de cine mexicano, y dedicarse a disfrutar.

Los cien jóvenes seleccionados tendrán 
al teatro Diana como centro de operaciones: 
será ahí donde verán las películas. Si aún 
quedan energías, podrán ejercer su derecho 
de ver las cintas exhibidas en las secciones 
paralelas, a excepción de la sección oficial 
iberoamericana.

Quizá vean y puedan conversar con al-
gún director o actor, quizá la experiencia sea 
tan buena que valga la pena en su currícu-
lum, quizá encuentren su vocación, y todos 
los quizás que ofrece estar en primera fila 
del festival, en su XXII edición, del 22 al 30 
de marzo.

El correo con la crítica debe ser enviado 
como límite a las 12 del día de este miér-
coles 15 de febrero, con nombre completo, 
dirección, correo electrónico, teléfono y una 
copia de la credencial del IFE.

La decisión de los jóvenes se verá refle-
jada en la premiación oficial, cuando sea 
entregado el Premio Mezcal. Así quedará 
plasmado el criterio de los analistas, valida-
do por el solo gusto por el cine, no importa 
que sean químicos, arquitectos o ingenieros 
eléctricos.

El festival quiere con esto, a diferencia 
del premio que entrega el público en gene-
ral, motivar una participación activa de los 
jóvenes en la apreciación y conocimiento del 
cine mexicano.

A quienes resulten seleccionados, se les 
enviará un correo electrónico con la buena 
noticia y la fecha, lugar y hora de la reunión 
en la que conocerán el mecanismo de trabajo.

El premio no podrá ser declarado de-
sierto, así es que hay que tomar una de-
cisión. [

Celebrar 
50 años 

ANIVERSARIO

La gaCEta 

Muchas cosas habrá que decir de 
los 50 años de las carreras de 
historia, filosofía y letras de la 
Universidad de Guadalajara, 

que se cumplieron el 5 de febrero pasado, 
pero por lo pronto hay muchas que hacer.

El programa de actividades por el aniver-
sario, que incluye conferencias, videos, tea-
tro y fiesta, comenzó hace días. Este lunes 
12 de febrero continúa el coloquio “50 años 
de historia”, en el auditorio Adalberto Nava-
rro Sánchez, de las 10:00 a las 12:00 horas.

En ese mismo auditorio se presentará el 
video 50 años de historia, a las 12:00 horas, 
mientras que a las 17:00 será la inauguración 
de la cátedra 50 años de la licenciatura en 
historia, dictada por Óscar García Carmona, 
todo en el Centro Universitario de Ciencias 
Sociales y Humanidades (CUCSH).

Se procuró que en las actividades estu-
vieran representadas todas las generaciones 
que han pasado por las licenciaturas. Por 
ejemplo, la conferencia “Los inicios: 50 años 
de letras” (miércoles 14, 17:30 horas) y la cá-
tedra de filosofía Doctor Benjamín Preciado 
Solís (viernes 2 de marzo, 18:00 horas).

Será ocasión para ver el trabajo de alum-
nos recién egresados, como el caso del video 
Santo: la leyenda de un hombre (lunes 26, 
18:00 horas), una producción de la Dirección 
de Producción Audiovisual, realizada por 
David Flores Magón y Cecilio González, que 
recoge material inédito del luchador, sobre 
todo en el aspecto personal, es decir, su vida 
fuera del cuadrilátero.

Otra producción audiovisual es el video 
50 años de historia, que contiene entrevistas 
a alumnos, directivos, líderes estudiantiles 
y autoridades universitarias sobre las gene-
raciones que han cursado la licenciatura.

El teatro estará a cargo del grupo guiñol 
La ventana, con la obra La vida es sueño, de 
Calderón de la Barca, el martes 27.

En marzo viene el cierre. El día 2 habrá 
fiesta para alumnos y exalumnos. Se requeri-
rán boletos, que se repartirán gratuitamente. 
Los informes se dan en la oficina de exten-
sión del centro, en el teléfono 38 19 33 40, con 
Josefina Cortés. El jueves 8 estará el Coro del 
estado y el Ballet folclórico de la UdeG ten-
drá una presentación con lugar y fecha por 
confirmar. El programa completo puede ser 
consultado en www.cucsh.udg.mx. [

jurado
festival

por   un Las carreras de 
historia, filosofía y 
letras cumplen medio 
siglo de generar 
pensamiento
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La decisión de los 
jóvenes se verá 
reflejada en la 
premiación oficial.
Foto: Abel 
Hernández

Ser



� 12 de febrero de 2007 La gaceta

lú
di

ca

HORA CERO
FELIPE BENITEZ REYES

gASETA FUgAZ
por ARDURO SUAVES

EL LUgAR COMÚN por SERgIO lugarcomunsergio@hotmail.com

CRUxIgRAMA  por óSCAR TAgLE cruxigrama@hotmail.com SUDOkU

SUDOkU SOLUCIóN ANTERIOR CRUxIgRAMA

Instrucciones para el sudoku

Completar todas las casillas colocando números del 
1 al 9, teniendo en cuenta que no pueden coincidir 
dos números iguales en la misma fila o en la misma 
columna.

Las niñas

LLEGAN CON LOS TACONES SUCIOS DEL BARRO 

DE LOS PARQUES,

con un perfume espeso de flores venenosas.

Llegan con gafas negras, radiantes, despeinadas;

la noche las recubre con un palio morado.

Toman licores densos con aires de tragedia.

Tienen nombres de diosa, de colonia o de gato.

No son invulnerables a las historias tristes

y huyen de madrugada, como lunas esquivas.

Selección: Filemón Hernández

megapixel 
Bufete... Foto: José María Martínez

chino, moreno y metalero

opción afónica

en busca de la felicidad a secas

concierto insepulto

royer guaters

leyendas del blues de los aparecidos

la que hubiera armado tanto

prende tus sentidos y quema tu pasado

iPod, youPod, hePods…

fútbol: bajos instintos

lucidez y velocidad analfabética

mucho cavaret y poco teatroestudio

bachillerato en línea y glotón

b
b
b
b
b
b
b
b
b
b
b
b
b

Horizontales

1.  Recomendación taquera: revolver esta 
morcilla de cerdo con cebolla, ajo y chile en 
escabeche; limón al gusto. 

7.  Pelusa, terciopelo.
10.  Los aztecas tenían el suyo, llamado 

nepohualtzitzin; formado por madera, hilos 
y granos de maíz.

11.  Romperredes español.
13.  Consonante repetida.
14.  Utensilio de cocina (sing.).
17.  Ganzúa, gancho.

20.  Parecido, semejante, equivalente.
21.  “_______ muchachos compañeros de mi 

vida”.
22.  Forma de dativo.
25.  Extraterrestre de la tele.
26.  Ciertos emplumados llegan a esta 

condición.
28.  Artículo neutro.
29.  Trasladarse.
30.  Herramienta del grafitero.
31.  Remanso citadino.
32.  Unas homófonas.
33.  Aproximadamente, cerca de.

34.  Música vegetariana: new ___.
36.  Es citado en los evangelios como Leví, 

hijo de Alfeo, publicano y recaudador de 
impuestos en Cafarnaúm.

39.  Día de la semana preferido del güevón.
40.  Palabra sánscrita que significa colocar el 

yugo [a un animal], concentrar la mente, 
absorberse en meditación, recordar, unir, 
conectar, otorgar.

Verticales

1.  Tienen la facultad de responder a las 
consultas amorosas.

2.  Dirigente de la masiva inconformidad 
electoral 2006.

3.  Radio.
4.  Felino carnívoro que habita en las selvas 

americanas, piel ocre con manchas más 
oscuras.

5.  Negación.
6.  Exactamente lo que no hacen las 

autoridades con el urbanismo.
7.  “Cómo ___, no sé decirte cómo ___”.
8.  Rolita de José Alfredo Jiménez.
9.  Cualidad setentera en la moda masculina 

era acentuarlas.
12.  Terminación verbal.
14.  Astato.
15.  El final de garrafa.
16.  Pecado del borrachín es olvidarla en casa.
18.  Encuéntrala entre la sonrisa.
19.  En la época romana le erigieron templos en 

las Galias, Hispania, en el Rin y el Danubio.
23.  Las ______ de Lulú, filme de Bigas Luna.
24.  “Yo __ yo y mi circunstancia” (Ortega y 

Gasset).
27.  Zona postal.
31. Se le rinde culto en bares, cantinas y 

pulquerías.
32. Doctrina filosófica de inspiración budista.
35. Galio.
36. Lo dice el toro.
37. Prefijo de negación.
38. Infusión.



Yes, I’m 
a witch 
(varios)
YoKo ono

Odiada o 
venerada, la 
figura de Yoko 
Ono sigue 
presente. En esta 
ocasión, grupos 
reconocidos 
de la escena 
independiente 
realizan ‘muy 
a su estilo’ 
un homenaje 
a la Ono con 
temas que los 
influyeron, o 
simplemente 
por gusto 
personal. Entre 
los participantes 
se encuentran 
Cat Power, 
Anthony and 
the Johnsons, 
Peaches y Le 
Tigre.

Pocket 
symphony
air

Una de las 
producciones 
más esperadas 
del 2007 es la 
de este dúo 
francés. Ellos 
se mantuvieron 
muy activos, 
con proyectos 
personales como 
Darkel, a cargo 
de Jean-Benoit 
Dunckel, y la 
producción de 
algunos de los 
temas del más 
reciente material 
de Charlotte 
Gainsbourg. 
Pocket 
Symphony 
es un trabajo 
que muestra 
canciones 
delicadas, 
con matices 
melancólicos, 
una costumbre 
bien lograda 
en Air.

LIBROS

SONRISA DE GATO

Autor: Jorge Moch
Editorial: Alfaguara

Jorge Moch, nacido en el Distrito Federal, es escri-
tor, periodista y monero. Colabora desde hace un 
par de décadas con columnas, artículos, reseñas y 
crónicas. También ha realizado cartones, historie-

tas e ilustraciones para diversos medios mexicanos y 
de otros países.

  El libro presenta al Gato, primer hijo de una 
familia acomodada que fuera maestro en la sierra, 

luego activista clandestino y des-
pués jefe de una de las bandas de 
asaltantes más peligrosas del país. 
Mientras crece su intimidad con 
la muerte y se hunden sus ideales 
entre ráfagas de balas y kilos de 

billetes, su sobrino Marcial, hijo de un político en des-
gracia, se refugia en la banda. Ellos dos corren peligro 
al borde de un vórtice de sangre, sabiendo que la vida 
no retoña.

NOVELA

LIBROS

LA GRUTA DEL TOSCANO

Autor: Ignacio Padilla
Editorial:  Alfaguara

Este libro habla de que existen dos versiones 
sobre la muerte de Pasang Nuru Serpa. Una 
dice que murió poco después de su entrevista 
con la prensa británica, desangrado, en ma-

nos de un bandido montañés llamado Jarek Rajzarov. 
La otra versión afirma que tras sobrevivir a sus heri-
das, prendió fuego al tendejón de la llanura y se in-
ternó en la Gruta del Toscano. Allí murió de frío, o de 

toxoplasmosis, repasando en su 
memoria los nombres de quienes 
se perdieron en aquel tremendo 
abismo. 

Esos exploradores escudan su 
pasión por el peligro tras razo-

nes en apariencia trascendentes: el honor nacional, 
la divinidad, la conquista de las últimas fronteras, la 
inmortalidad y el dominio de las fuerzas naturales. 
A fin de cuentas sólo quedan las fuerzas naturales y 
la humanidad, que no parece mejor, ni más santa, ni 
más rica, por el hecho de que un puñado de hombres 
ateridos hayan puesto un pie en tal círculo del infier-
no.

CIENCIA FICCIóN

La trivia. 
Consulta la 
sección ADN 
y gánate este 
libro

Bajo el sello independiente 
de Discos imposibles, apa-
rece la primera producción 
de la banda tapatía Alkol. 

Un trabajo que lleva un título ho-
mónimo, y que lanza su propuesta 
directa y sin restricciones hacia los 
terrenos del rock.

El grupo, compuesto por Efrén 
Jiménez (voz y guitarra), Aldo Gor-
jón (guitarra), Juan “Kamila” (bajo), 
y Moy Olmedo (batería), basa su 
música en la distorsión y en las ba-
ses rítmicas con fuerza; así lo de-
muestra el tema “Padre madre” con 
el cual inicia el disco, que continúa 
con “Yo”, una declaratoria de indivi-
dualidad y de la inexistente creen-
cia en algo o en alguien.

Sin embargo Alkol es extremo 
en su lírica, pues con la canción “El 
sur” demuestra su preocupación 
por la opresión y la desigualdad hu-
mana. Llama la atención la versión 
que realizaron, a su estilo, de “No 
me hallo”, un tema representativo 
del grupo El personal. Esta versión, 
muy alejada de la original, mani-
fiesta la admiración y el respeto de 
estos cuatro músicos por la mítica 
agrupación que encabezara Julio 
Haro.

Participan como invitados otros 

reconocidos compositores locales, 
como Gerardo Enciso y Alfredo 
Sánchez. Por lo pronto, Alkol se 
prepara para continuar su plan pro-
mocional. En myspace, su dirección 
es www.myspace.com/alkol.

La trivia. 
Consulta la 
sección ADN 
y gánate este 
libro

3
Efrén, Aldo, Juan 
y Moy, integrantes 
de la banda

y
Roc

olAl

El grupo tapatío Alkol 
presenta su primera 
producción discográfica
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aGENDa DE acTiViDaDEs cULTURaLEs

Desde Nueva York, Medeski, Martin & Wood, uno de los proyectos más celebrados en 
el terreno del jazz. Presentación de su más reciente material, Out louder. 22 de febrero, 
a las 21:00 horas, Teatro Diana. Boletos de 100 a 350 pesos. Sistema ticketmaster.

Para entablar un diálogo con la natura-
leza, sólo es necesario tomarse unos 
instantes para la contemplación, 
sensibilizarse y corroborar la perfec-

ción de la flora o la fauna que cohabitan este 
mundo con el ser humano. Así lo entendió 
Daisaku Ikeda, quien, en su travesía alrede-
dor del planeta, se ha dedicado a capturar 
cientos de imágenes en las que el principal 
componente son los escenarios naturales de 
los lugares que ha visitado. 

Su muestra fotográfica ha llegado a más 
de 39 países y ahora, Diálogos con la natura-
leza, hace una escala en Guadalajara.

Cada fotografía, impregnada de la per-
cepción estética más sublime, convoca a 
quien contempla la imagen hacia lo mejor 
de sí mismo, al tiempo que materializa el 
principio básico de la unidad entre las per-
sonas y el medio ambiente, la armonía entre 
el ser humano y la naturaleza.

Por su labor fotográfica, Daisaku Ikeda 
ha sido galardonado por diversas institucio-
nes culturales, entre otras, por la Sociedad 
fotográfica de Singapur; por el Museo fran-
cés de la fotografía, la Sociedad nepalesa de 
fotografía y el reconocido club fotográfico 
parisino Val-de-Bièvre.[

ÉDgAr CoroNA

La TRiVia

La Gaceta te regala el 
libro Sonrisa de gato, 
de Jorge Moch. Sólo 
tienes que responder a 
la pregunta ¿de dónde 
es originario su autor?

La gaceta te regala el 
libro Demasiado amor, 
de Sara Sefchovich. 
Sólo tienes que res-
ponder a la pregunta 
¿en qué universidad 
estudió sociología su 
autora?

Las respuestas 
serán recibidas a 
partir del martes 
13 de febrero, en la 
dirección electrónica: 
o2cultura@redudg.
udg.mx. Favor de 
indicar el libro de tu 
preferencia.

Los ganadores de 
la semana pasada 
son: Olimpya López 
Casillas (libro México, 
lo que todo ciudadano 
quisiera no saber de 
su patria); Ana del 
Carmen Pérez Díaz 
(libro Pasión por la 
medicina) y Gabriela 
Dávila Alvizo (libro De 
allá al horizonte).
  
La gaceta te regala 
8 boletos sencillos 
para el concierto de 
Ojos de brujo. Este 24 
de febrero, en Teatro 
Estudio Cavaret. Sólo 
tienes que presentarte 
en las oficinas de la 
redacción (Juárez 976), 
el miércoles 14 de 
febrero, a partir de las 
13:00 horas.

Continúan los festejos por 
el LV aniversario de la 
enseñanza musical en la 
Universidad de Guadala-

jara. Tienen preparados conciertos 
y conferencias para esta semana, 
en la que habrá participación de 
maestros y alumnos, quienes ex-
pondrán sus trabajos.

Para el 12 de febrero la confe-
rencia “La música en el occidente 
de Bolivia, y la catedral de México 
y Puebla en el siglo XVIII”, im-
partida por el licenciado Sergio 
Sandoval Antúnez, a las 12:00 ho-
ras. Ese mismo día, a las 20:30, se 
presentará el trío Divertimento, 
con la participación de Konstantin 
Zium Bilov (violín), Jorge Mendo-
za (cello) y Leonor Montijo Beraud 
(piano).

El miércoles 14 habrá un cur-
so de violín a cargo del maestro 
Cuauhtémoc Rivera, a las 10:00 
horas, y a las 12:00, la conferencia 
“La etnomusicologìa en América”, 
con el doctor Jorge Arturo Chamo-
rro Escalante.

Para el viernes 16 prepararon 
un curso de acompañamiento al 
piano, que ofrecerá la maestra 
Yolanda Martínez, a las 10:00 ho-
ras, y a las 18:30 será la clausura 
de eventos, con la presentación 
de la banda del Departamento de 
Música, dirigida por el licenciado 
Federico Palacios Jiménez. 

La sede de estos actos es en 
Morelos 191, centro histórico, 
claustro de san Agustín.[

ÉDgAr CoroNA

música
OJOS DE BRUJO EN CONCIERTO. 
Fusión de rumba, flamenco y 
tintes electrónicos. Este sábado 

24 de febrero, en Teatro Estudio 
Cavaret. Boletos en sistema 
ticketmaster.

Las agrupaciones locales 
Defreid, Minisúper, Las 
Humbertas y Regre-
sión, fueron las ganado-

ras en el pasado festival Rocko 
¡Pum!, y ahora regresan para 
presentarse este viernes 16 de 
febrero, a las 21:00 horas, en 
el escenario de Teatro Estudio 
Cavaret. 

La entrada al concierto será 
libre, y representa una oportu-
nidad para escuchar estas pro-
puestas musicales, que inten-
tan abrirse paso y formarse un 
nombre en el terreno del rock.

Es así como Teatro Estudio 
Cavaret comienza a calentar 
motores para el público tapa-
tío.[

Triunfadores de Rocko 
¡Pum!

música

coNVocaToRia

Continúa abierta la convocatoria al V Concurso nacional de cuento 
“Juan José Arreola”. La fecha límite para entrega de trabajos es el 
27 de abril. Consulta las bases en www.cultura.udg.mx.

foToGRafía

Imágenes que muestran vanguardia en el diseño de espacios, se completan 
con planos y maquetas, en la exposición Nueva arquitectura alemana. Museo 
de Arte de Zapopan. Costo, 23.00 pesos general. Martes entrada libre.

piNTURa

TV

TEaTRo

EXPOSICIÓN DE HORACIO RAYGOSA, LETICIA J. 
CÁZARES, JULIO PASTOR Y HÉCTOR G. DE HORTA. 
Hasta el 26 de febrero. Foro de Arte y Cultura.

MÁS QUE NOTICIAS (sábados, 20:00 horas, canal 4; 
repetición, lunes, 20:00, canal 21).
OZMA (miércoles, 18:30 horas, canal 4; lunes, 19:00, 
canal 21).
LA BRÚJULA (domingo, 15:30 horas, canal 4; repetición 
viernes, 20:00, canal 21).

MUNDO CARACOL (sábados, 11:30 
horas, canal 4, y domingos, 

10:00, canal 21).
ESFERAS (domingos, 21:00 
horas, canal 4; repetición 
miércoles, 20:00, canal 21).
TERRITORIO REPORTAJE 
(sábados, 16:00 horas, 

canal 4; viernes, 20:30, 
canal 21).

EL TESTAMENTO DEL PERRO, funciones viernes y 
sábados, 20:00 horas; domingo, 18:00. Hasta el 25 
de febrero. Estudio Diana. Boletos 80 pesos general. 
Estudiantes, maestros y personas de la tercera edad 
con credencial, 60 pesos.
EL REY FURIBUNDO, funciones todos los domingos de 
febrero, 12:00 horas. Estudio Diana. Boletos 50 pesos 
al público en general.

ciNE
LA CUEVA DEL PERRO AMARILLO. Dirección: 
Byambasuren Davaa. Del 5 al 15 de febrero, Cineforo. 
Funciones 16:00, 18:00 y 20:00 horas

musical
Festejo

DIÁLOGOS CON LA NATURALEZA
EXPOSICIÓN FOTOGRÁFICA DE 
DAISAKU IKEDA
INAUGURACIÓN, VIERNES 16 DE FEBRERO,
20:30 HORAS, CENTRO CULTURAL CASA 
VALLARTA. ENTRADA LIBRE

No TE Lo 
piERDas

Sesión llena de color, 
ritmo y tradición, con el 
Ballet Folclórico de la 
UdeG. Asiste y diviér-
tete este 18 de febrero, 
a las 12:00 horas, en 
el escenario del Teatro 
Diana.

Diálogos
naturaleza
con la
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la vida misma

Iraida Noriega es considerada la mejor cantante de jazz en México. Su carrera dio 
inició en la adolescencia, al lado de su padre, el pianista Freddy Noriega. En 1990, 
su búsqueda e inquietud natural por la música, la llevan a Nueva York, donde 
realiza estudios por tres años. Sus más recientes producciones discográficas: 
Soliluna, al lado de Magos Herrera, y Así era antes, ahora, en donde combina 
bolero con jazz, demuestran su madurez como artista. Próximamente grabará 
Sangre latina, un compendio de canciones con tinte muy íntimo.

por Édgar Corona

5 Foto: Ricardo Guzmán
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Voz, talento y 
naturalidad

Antes y ahora…
En México siempre ha existido un debate 
sobre si el jazz es o no mexicano. 

Para mí no pertenece a ninguna región 
geográfica. En los 30’s y 40’s, cuando se dio 
este movimiento, muchos países latinos 
se vieron involucrados, y México no fue la 
excepción. Las canciones de este disco son 
claras manifestaciones jazzísticas, simple-
mente abordadas con el lenguaje del bolero. 

El público ha respondido muy bien. Fi-
nalmente es música muy conocida, a la cual 
ahora se le da una refrescada. 

Melancolía 

“Allí vivo” (risas). En realidad yo soy muy 
para arriba, y soy así, porque no tengo 
ningún lío de instalarme en la melanco-
lía; no le saco la vuelta.

Conciertos
Una vez que empieza la música, en reali-
dad lo que intento es salir de mí misma. 
La intención es viajar. En ocasiones esto 

se logra, en otras no tanto. Creo que si 
esto se genera dentro de uno, al público 

se lo transmites.

Guadalajara
La primera vez que vine fue con mi papá, para 
un festival de jazz latino. Hay aquí un movi-
miento muy claro de música y de promotores. 
Creo que existe un interés genuino por parte del 
público; en esto tiene mucho que ver el trabajo 
de gente como Sara Valenzuela, que conduce 
un programa de radio dedicado al jazz. Esto 
provoca que las personas se vuelvan sensibles y 
receptivas.

Voz
Considero que soy una persona agracia-

da, pero no en el sentido de tener una 
voz privilegiada, sino que por medio 

de ella puedo canalizar mis emociones. 
Agradezco los comentarios que se hacen 

al respecto, pero creo que cada quien 
realiza lo que le place.

Jazz
Me ha enseñado a visualizar la vida desde 
otro lugar. Lo que define al jazz como género 
musical es la improvisación, y en la vida es 
lo mismo. 

No se trata de un asunto de perfección. Es 
estar alerta y responder de acuerdo a como 
las situaciones se presenten.


